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 ТЕПЛО СВОИХ РУК – МАЛЫШАМ. Кемеровские 
дети, посещающие кружки рукоделия и вязания, 
что работают при Центре по работе с населением 
«Ударник», решили помочь малышам из Дома 

малютки и связать для них носочки и сшить 
игрушки. На сегодня уже связано 30 пар носков 
из чистой шерсти.  
Фото Федора Баранова.

панорама новостей
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// официально

Решение избиркома
По решению избиратель-
ной комиссии Кемеров-
ской области, Аману 
Тулееву передан мандат 
депутата Совета народных 
депутатов Кемеровской 
области.

Секретарь избиратель-
ной комиссии Кемеровской 
области Михаил Пименов 
сообщил, что «принято ре-
шение о передаче Тулееву 
одного из двух вакантных 
мандатов. Это мандат де-
путата, который ранее до-
бровольно отказался от 
полномочий. Иных кан-
дидатур для замещения не 
было. Это стало возмож-
ным благодаря тому, что 
Аман Тулеев с 2013 года 
возглавлял единый список 
кандидатов, зарегистриро-
ванный областным избир-
комом. В этом списке он 
находился до сегодняшне-
го дня».

Таким образом, решение 
абсолютно законно, пояс-
нил официальный предста-
витель избиркома.

Владимир Волчек, де-
путат Совета народных де-
путатов Кемеровской об-
ласти (избран от партии 
«Справедливая Россия») 
подтвердил газете «Куз-
басс»: «Аман Тулеев по за-
кону мог воспользоваться 
этим правом: мы все зна-
ем, что на выборах в об-
лсовет он возглавлял спи-
сок «Единой России», но 
отказался от статуса депу-
тата регионального парла-
мента, поскольку занимал 
пост главы региона. Сейчас 
ситуация поменялась, и он, 
повторю, по закону, принял 
этот мандат. Честно говоря, 
меня это решение не удиви-
ло: я сам, узнав об отставке 
Тулеева 1 апреля, рассма-
тривал такой сценарий раз-
вития событий…» Депутат 

Государственной думы от 
Кемеровской области Дми-
трий Исламов в свою оче-
редь отметил: «Аман Гу-
мирович столько доброго 
сделал для кузбассовцев, от-
давал все силы, здоровье. А 
его энергия, мудрость, авто-
ритет, имя, которое он зара-
ботал за столько лет, очень 
востребованы, и мы будем 
просить его и очень рассчи-
тываем, что он и дальше бу-
дет работать на благо Куз-
басса, чтобы развивать наш 
край».

По информации инфор-
мированного источника в 
Совете народных депута-
тов, выдвижение Тулеева 
на пост спикера облсовета 
не планируется. «Кто такую 
информацию дает, пред-
ставляет картину чересчур 
упрощенно. Это же не шах-
матная доска: фигура – туда, 
фигура – сюда. Решение 
должны принимать депу-
татский корпус и широкая 
общественность», – заявил 
наш собеседник.

В соответствии с пун-
ктом 9-2 главы 5 статьи 45 
Устава Кемеровской обла-
сти, «на Губернатора Кеме-
ровской области распро-
страняются ограничения, 
установленные для членов 
Правительства Российской 
Федерации». А статья 11 фе-
дерального конституцион-
ного закона от 17.12.1997 
№2 ФКЗ гласит, что «чле-
ны Правительства Россий-
ской Федерации не вправе: 
быть членами Совета Феде-
рации, депутатами Государ-
ственной Думы, депутатами 
законодательных (предста-
вительных) органов госу-
дарственной власти субъек-
тов Российской Федерации 
и депутатами выборных ор-
ганов местного самоуправ-
ления».

Соб. инф.

Коллегия обладминистрации и 
разрез «Трудармейский Южный» 
заключили соглашение о соци-
ально-экономическом сотрудни-
честве на 2018 год.

Соглашение о партнёрстве под-
писали первый заместитель губер-
натора Владимир Чернов и дирек-
тор ООО «Разрез Трудармейский 
Южный» Эдуард Кравцов. 

Разрез «Трудармейский Юж-
ный» ввёден в эксплуатацию в 
2017 году. На предприятии откры-
тым способом добывается высо-
кокачественный энергетический 
уголь марки Д. Суммарные лицен-
зионные запасы угля разреза со-
ставляют 60 млн тонн. По словам 
специалистов, высокое качество до-
бываемого угля повышает его при-
влекательность для экспорта.

В 2018 году ООО «Разрез Труд-
армейский Южный» рассчитывает 
выйти на проектный уровень добы-
чи угля в 2,5 млн тонн. Таким обра-
зом прирост к уровню 2017 года со-
ставит 1 млн 483 тыс. тонн. 

На развитие инфраструктуры, 
необходимой для полного ввода 
объекта в эксплуатацию, направят 
450 млн рублей инвестиций. Они 
пойдут на строительство техноло-
гической автодороги, очистных со-
оружений, организацию админи-
стративно-бытового комбината, 
проектирование и строительство 
линий электропередачи и др. Пла-
нируется, что все эти объекты нач-
нут функционировать уже в 2018 
году.

На создание безопасных усло-
вий труда на предприятии направят 
1 млн рублей. Предполагается соз-

дать около 30 дополнительных ра-
бочих мест непосредственно на раз-
резе. При наращивании объёмов 
добычи угля среднемесячная за-
работная плата работников «Труд- 
армейского Южного» увеличится 
до 59 тыс. рублей. Кроме того, не 
менее 500 рабочих мест планирует-
ся создать с привлечением подряд-
ных организаций.

Также ООО «Разрез «Трудармей-
ский Южный» направит средства 
на выполнение социальных меро-
приятий. В частности, на подготов-
ку к главному кузбасскому празд-
нику – Дню шахтёра. Кроме того, 
разрез обеспечит поставку энер-
гетического угля для коммуналь-
но-бытовых нужд Кемеровской 
области, окажет поддержку мало- 
обеспеченным жителям региона.

Пресс-служба АКО.

// безопасность

Визит в «Лапландию»
Сергей Цивилев: «Необ-
ходимо провести до-
полнительную работу по 
обеспечению пожарной 
безопасности».

Рабочий день 4 апреля 
врио губернатора начал с 
посещения ТРЦ «Лаплан-
дия». Главная цель визита 

– проверка системы безо-
пасности одного из попу-
лярных среди кемеровчан 
торгово-развлекательного 
центра.

Сергей Цивилев по-
общался с работниками 
торговых точек, в сопро-
вождении руководства 
ТРЦ ознакомился с орга-
низаций пожарной без-
опасности здания. Также 
глава региона осмотрел 
эвакуационные выходы 
из здания ТРЦ, прошел 

по пути возможной эва-
куации.

Во время общения с 
представителями ТРЦ и 
арендаторами врио губер-
натора предложил не огра-
ничиваться выполнением 
норм законодательства, но 
и проводить дополнитель-
ную разъяснительную ра-
боту с посетителями.

«Безопасность людей – 
это самый важный вопрос 
для деятельности любого 
объекта с массовым пре-
быванием людей. Поэтому 
руководители торговых, 
развлекательных центров, 
бизнес-центров должны 
предпринимать дополни-
тельные меры по обеспе-
чению пожарной безопас-
ности», – сказал Сергей 
Цивилев.

Пресс-служба АКО.

Сергей Цивилев обсудил во-
просы пожарной безопасности 
с бизнесом и главами муници-
палитетов.

4 апреля в ТРЦ «Аврора» об-
суждались вопросы недопущения 
ЧС и соблюдения требований по-
жарной безопасности на предпри-
ятиях потребительского рынка, в 
том числе на объектах с массовым 
скоплением людей.

Во встрече участвовали Глав-
ный федеральный инспектор по 
Кемеровской области Игорь Ко-
лесников, первый заместитель 
губернатора Владимир Чернов, 
главы городов и районов обла-
сти, представители правоохра-
нительных и надзорных органов, 
руководители и собственники 
крупных предприятий потреби-
тельского рынка (торговые сети, 

ТРЦ и ТРК, рынки), представи-
тели малого и среднего бизнеса.

Участники встречи почтили ми-
нутой молчания память погибших 
при пожаре в кемеровском ТРЦ 
«Зимняя вишня».

Сергей Цивилев отметил, что 
вопросы обеспечения безопасно-
сти посетителей ТРЦ в регионе 
должны быть ключевыми.

«Мы крайне заинтересованы, 
чтобы бизнес развивался и ока-
зывал качественные услуги насе-
лению. И готовы поддерживать 
все положительные инициативы 
предпринимателей. Но когда речь 
идёт о бизнесе, предполагающем 
массовое скопление людей, бизнес 
должен помнить, что вопрос без-
опасности – главный», – подчер-
кнул глава региона.

Общение руководства региона с 
предпринимателями прошло в от-

крытом режиме, в ходе совещания 
все желающие могли задать вопро-
сы. Участники совещания отмети-
ли полезность проведения встреч в 
таком формате и эффективных ка-
налов обратной связи между вла-
стью и населением.

«Это был прямой диалог, было 
много интересных предложений, 
которые обязательно будут рас-
смотрены», – подчеркнул глава ре-
гиона.

Сергей Цивилев отметил, что 
подобные совещания будут прово-
диться на регулярной основе, а так-
же заверил, что уже в ближайшее 
время на сайтах администрации и 
муниципальных образований Ке-
меровской области появится воз-
можность высказать свои пожела-
ния и предложения, в том числе по 
пожарной безопасности.

Пресс-служба АКО.
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 Проверка долгов в аэропорту. Фото пресс-службы УФССП России  
по Кемеровской области.
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// погода

Завтра-послезавтра мальчик, 
выживший после падения из 
окна четвертого этажа в горя-
щей «Зимней вишне», впервые 
встанет на ноги.

Напомним, 11-летний Сережа 
Москаленко 25 марта был в ТРЦ 
«Зимняя вишня» с родителями и 
сестрой, когда внезапный страш-
ный пожар отрезал все пути. 
Папа спас сына, вытолкнув его из 
окна. Так Сережа получил шанс, а 
семья погибла.

Пока мальчик лежал в реани-
мации областной детской боль-

ницы, город переживал: вдруг 
он не выживет? а если выживет – 
вдруг не сможет ходить? И вот те-
перь стало понятно: худшие про-
гнозы не оправдались!

– Мальчик идет на поправку, – 
рассказал «Кузбассу» Констан-
тин Ковальков, главный детский 
хирург области. – Мы планируем, 
после осмотра травматолога, раз-
решить ему вставать, и в эту пят-
ницу или субботу он уже сможет 
подняться. А в понедельник, ве-
роятнее всего, составим уже про-
грамму реабилитации, переведем 
его из хирургического отделения 

в отделение восстановительного 
лечения. Лечение острой травмы 
заканчиваем. 

Сережа уже улыбается, осваи-
вает подаренный землячкой-те-
леведущей Еленой Малышевой 
айфон, слушает книжки, которые 
читает ему бабушка в больничной 
палате. Доктора убеждены: он 
вернется к прежней жизни, снова 
пойдет в школу и опять начнет за-
ниматься спортом.

Лариса Максименко.

(Подробнее  
читайте на 11-й стр.)

Обозреватель газеты 
«Кузбасс» Лариса Мак-
сименко стала победи-
телем всероссийского 
конкурса Союза журна-
листов России на лучшее 
журналистское произве-
дение 2017 года.

В конкурсе среди печат-
ных СМИ участвовали 340 
авторов (более 1000 ста-
тей), среди радиокомпа-

ний – 20 авторов (около 30 
работ), среди телекомпа-
ний – 36 авторов (свыше 
70 работ). 

Лариса Максименко по-
бедила в номинации «Пе-
чатные СМИ и Интер-
нет-ресурсы» со статьями 
«Домой!», «Судьба и роза», 
«Зрячий посох», опубли-
кованными в газете «Куз-
басс» в прошлом году.

Сергей Иванов.

71,5 тысячи кузбассовцев, пла-
нирующих улететь за границу 
в 2017 году, не смогли сесть на 
самолёт из-за долгов.

По информации Управления 
федеральной службы судебных 
приставов (УФСПП) по Кеме-
ровской области, в 2017 году из  
аэропортов региона за границу не 
смогли вылететь 71508 должни-
ков (+23,5% к 2016-му – 54673 че-
ловек). За первые два месяца 2018 
года приставы сняли с самолетов 
26956 человек, что гораздо боль-
ше показателя аналогичного пе-
риода прошлого года (9916).

В прошлом году пассажиропо-
ток по международным направ-
лениям в аэропортах области 
увеличился в 1,8 раза. По дан-
ным регионального Роспотреб-
надзора, в 2017-м из Кузбасса за 
границу вылетели более 176 ты-
сяч человек, в 2016 году – более 
98 тысяч. Количество междуна-
родных рейсов выросло в 1,7 раза.

Среди «невыездных» авиапас-
сажиров больше всего задолжав-
ших по алиментам, отмечают в 
УФСПП. При этом, по послед-
ним данным, опубликованным 
на сайте ведомства, количество 
таких должников не выросло. На 
первое полугодие 2017 года на 
исполнении находилось 36088 
производств о взыскании али-

ментов (-1,66 % к аналогично-
му периоду 2016 года). На конец 
июня оставалось 27261 произ-
водство (-1,82%).

Судебные приставы рекомен-
дуют планирующим загранич-
ную поездку заблаговременно, не 
менее чем за десять дней, прове-
рить информацию о себе в банке 
данных исполпроизводств.

В октябре 2017 года вступи-
ли в силу изменения в статьи 
65 и 67 Федерального закона 
«Об исполнительном производ-
стве», регламентирующего вре-
менное ограничение на выезд 
за границу должников. В част-
ности, законодатели ввели диф-

ференцированный порог суммы 
долга. Так, по исполнительным 
производствам о взыскании 
алиментов, возмещении вреда 
здоровью и в связи со смертью 
кормильца, имущественного 
ущерба, морального вреда непо-
гашенный в добровольные сро-
ки долг должен превышать 10 
тысяч рублей. По другим кате-
гориям исполпроизводств иму-
щественного характера сумма 
задолженности должна быть не 
меньше 30 тысяч, а если про- 
шли два месяца с момента окон-
чания добровольного исполне-
ния, – больше 10 тысяч.

Ольга Смирнова.

Студенческий строи-
тельный отряд «Друж-
ба» из КузГТУ прошел 
федеральный отбор и 
поедет предстоящим 
летом на Всероссийскую 
студенческую стройку 
«Мирный атом» в город 
Озерск.

Отряд «Дружба» из 
Кузбасса в числе 35 стро-
ительных отрядов из рос-
сийских городов прошел 
конкурс на право участия 
в этом всероссийском сту-
денческом проекте. В бли-
жайшее время старту-
ет другой конкурс, в ходе 
которого будут отобраны 
студотрядовцы, достой-
ные поехать на строитель-
ство атомных электро-
станций в Турцию, Китай 
и Индию (со всей страны 
всего 20 человек).

Стоит отметить, что 
уже не первый год отряды 
из Кузбасса участвуют в 
таких всероссийских сту-
денческих стройках, как 
«Мирный атом», космо-
дром «Восточный», возве-
дение объектов нефтега-
зовой отрасли.

– Мы начали подготов-
ку новобранцев к летнему 
сезону в феврале, – расска-
зал председатель прав-
ления КРО МООО «Рос-
сийские Студенческие 
Отряды» Виталий Ильин. 

– Уже прошли школу около 
ста человек, которые ле-
том будут работать в педа-
гогических отрядах. Так-
же мы подготовили группу 
энергетиков, в летнее вре-
мя они будут занимать-
ся ремонтом воздушных 
линий электропередачи в 
Кемерове, Ленинске-Куз-
нецком, Берёзовском. А 
сейчас идет набор в отря-
ды проводников, плани-
руем набрать от 150 до 250 
человек.

Как добавил Виталий 
Ильин, также в нынешнем 
году в Кузбассе подготовят 
сельскохозяйственные от-
ряды для отправки на сбор 
винограда в Крым, будут 
сформированы и сервис-
ные отряды. Как и в 2017-м, 
уже пришла разнарядка на 
поваров, официанток, гор-
ничных от рестораторов 
Крыма и Горного Алтая.

Катерина Спасова.

Открылась продажа льготных 
авиабилетов из Кузбасса в 
Крым.

С 25 июня из аэропорта «Алек-
сей Леонов» начнутся перелёты 
по маршруту Кемерово–Симфе-
рополь, сообщили в воздушной 
гавани. Перевозки с периодично-
стью раз в неделю будет выпол-
нять авиакомпания «Алроса».

Билеты на этот рейс по фикси-
рованной субсидированной цене 
не выше 6250 рублей в один ко-
нец имеют право купить гражда-
не РФ не старше 23 лет, женщины 
старше 55 лет, мужчины старше 
60 лет, инвалиды 1-й группы и со-
провождающие их пассажиры, а 

также сопровождающие ребенка-
инвалида и инвалиды детства 2-й 
или 3-й группы.

«Алроса» объявила старт про-
даж льготных билетов 27 мар-
та. Их можно оформить только 
очно, в авиакассах, предъявив до-
кументы, подтверждающие пра-
во на субсидию. Как рассказали 
в кассе кемеровского аэропорта, 
билеты активно раскупают – на 
первый рейс их уже нет. «Люди, 
желающие купить эти билеты, 
звонят заранее и оставляют свои 
контакты, и как только начина-
ются продажи, мы им об этом со-
общаем, – пояснил собеседник 
газеты. – Как правило, билеты 
расходятся в первые дни».

В перечень маршрутов воздуш-
ных перевозок в Симферополь и 
обратно, утвержденный Постанов-
лением правительства РФ №215 от 
02.03.2018 «О предоставлении из 
федерального бюджета субсидии 
организациям воздушных пере-
возок пассажиров», включен так-
же рейс Кемерово–Симферополь 
«Уральских авиалиний». Цена 
льготного билета в один конец – 
также не более 6250 руб. В распи-
сании «Алексея Леонова» такого 
рейса пока нет. Однако в авиаком-
пании «Кузбассу» сообщили, что 
продажи субсидируемых билетов 
на рейс Кемерово–Симферополь 
откроются не позднее 10 апреля.

Ксения Гордийчук.

// эхо трагедии

Сережа начнет ходить!

Лучшее в России перо
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  Директор Института химических и нефтегазовых тех-
нологий КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева Татьяна Григорьевна 
Черкасова.

// производство и высшая школа

«Кокс» готовится к научной конференции

// прямая линия

Наталья: 
– Маме 75 лет, в этом году 

ей положена диспансериза-
ция. Она собралась в поли-
клинику, а родственница из 
другого региона, тоже немо-
лодая, сказала ей, что ста-
рики никому не нужны. Когда 
она хотела пройти диспансе-
ризацию, ей ответили: «Ну, 
было бы вам хотя бы 73 года, 
а вам 75…» Теперь мама ни-
куда не собирается, не хочет 
расстраиваться из-за подоб-
ных заявлений…

Наталья Киселева:
– Диспансеризация представ-

ляет собой комплекс различных 
обследований и осмотров врача-

ми-специалистами, проводит-
ся бесплатно для всех категорий 
граждан (работающие, нерабо-
тающие, обучающиеся по очной 
форме обучения) в возрасте от 
21 года до 99 лет включитель-
но с периодичностью один раз 
в три года. Возраст вашей мамы 
позволяет ей пройти диспансе-
ризацию в нынешнем году. Для 
этого нужно обратиться в реги-
стратуру поликлиники по месту 
прикрепления полиса ОМС, где 
вам объяснят порядок прохож-
дения диспансеризации и напра-
вят к нужному специалисту.

Валентина:
– Получила смс из страхо-

вой компании с приглашени-
ем пройти диспансеризацию 
до 31 марта. Но мне сейчас 
некогда. Могу ли я сделать 
это позже?

Анатолий Бирюков:
– Отправлять подобные смс-

сообщения страховые меди-
цинские организации начали 
еще в прошлом году, для того 
чтобы равномерно распреде-
лить поток пациентов на все 
12 месяцев и таким образом 
снизить нагрузку на лечебные 
учреждения. Но они вовсе не 
«привязывают» вас к конкрет-
ной дате. Вы можете обратить-
ся за прохождением диспансе-
ризации в течение всего года 

– в удобное для вас время.

Екатерина:
– Какие исследования пред-

усмотрены в рамках про-
хождения диспансеризации 
в этом году? Я слышала, что 
УЗИ органов брюшной поло-
сти и малого таза теперь 
отменили. Но если ты уже 
шесть лет их не проходил, то 
направления получить мож-
но – по усмотрению лечаще-
го врача…

Анатолий Бирюков:
– Набор консультаций и объ-

ем исследований в рамках дис-
пансеризации назначается не 
по усмотрению врача, а в соот-
ветствии с Приказом Минздра-
ва РФ №869н «Об утверждении 
порядка проведения диспансе-
ризации определенных групп 
взрослого населения», в кото-
ром указан подробный пере-
чень исследований и осмотров 
врачами-специалистами, ко-
торые должны пройти гражда-
не того или иного возраста. Его 
можно найти в интернете и по-
смотреть, что именно должны 
назначить вам в рамках пер-
вого этапа диспансеризации и, 
если потребуется, в рамках бо-
лее углубленного второго эта-
па.

Ирина:
– Правда ли, что частные 

клиники тоже начали оказы-
вать услуги по полису ОМС? 
Можно ли прикрепиться к 
такому «частнику» и прой-
ти у него диспансеризацию?

Анатолий Бирюков:
– В списке частных медицин-

ских организаций, работающих 

в системе ОМС Кузбасса, сегод-
ня более 70 компаний. Узнать, 
какие именно, можно на сайте 
www.kemoms.ru, в разделе «Ме-
дицинские организации».

Однако нужно иметь в виду, 
что частные медорганизации 
оказывают не весь спектр ме-
дицинских услуг, предусмо-
тренный Территориальной про-
граммой госгарантий, а только 
определенные виды, которые 
они заявили сами. Например, 
они могут предоставлять по по-
лису ОМС бесплатные консуль-
тации уролога или ЛОР-врача, 
но при этом терапевт данной 
клиники принимать пациентов 
по полису ОМС не будет. Кли-
ника может проводить МРТ-
исследования по полису ОМС, 
но за направлением на МРТ 
придется обращаться к участ-
ковому специалисту в свою по-
ликлинику…

Большинство частных кли-
ник Кузбасса оказывают в си-
стеме ОМС лишь диагности-
ческие или консультационные 
услуги. Таких, которые работа-
ли бы с прикрепленным населе-
нием по участковому принципу, 
единицы, а пройти диспансери-
зацию граждане могут только в 
поликлинике прикрепления.

Более точную информацию 
о том, какие именно медуслу-
ги оказывает та или иная част-
ная медицинская организация, 
можно узнать на ее сайте: здесь 
должны быть указаны виды по-
мощи, оказываемой в рамках 
ОМС, ДМС и на платной основе.

Подготовила  
Валентина Акимова.

Как пройти 
диспансеризацию
Повозрастная диспансеризация граждан наби-
рает обороты. Не удивительно, что часть во-
просов, поступивших на прямую линию Терри-
ториального фонда ОМС Кемеровской области, 
была посвящена именно этой теме. На вопросы 
читателей отвечали начальник отдела органи-
зации ОМС Наталья КИСЕЛЕВА и заместитель 
начальника отдела организации защиты прав 
граждан Анатолий БИРЮКОВ.

В конце апреля ПАО «Кокс» проведёт 
на своей площадке III Научно-прак-
тическую конференцию Промыш-
ленно-металлургического холдинга. 
Мероприятие соберёт не только кок-
сохимиков. Свои доклады представят 
угольщики и обогатители кузбасских 
предприятий компании, студенты и 
преподаватели ведущих вузов области.

Впервые научно-практическая конференция была 
проведена на «Коксе» в 2014 году. Заводчане-рациона-
лизаторы выдвинули свои предложения по улучшению 
условий труда, усовершенствованию технологических 
процессов, экономии ресурсов, внедрению нового обору-
дования. Практическую пользу идей оценили очень бы-
стро и уже через два года по инициативе Президента ООО 
УК «ПМХ» Евгения Зубицкого конференцию стали про-
водить на всех предприятиях холдинга.

В прошлом году кузбасская конференция собрала 
59 докладчиков. К производственникам присоедини-
лись представители КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева и Кеме-
ровского института (филиала) РЭУ им. Г.В. Плеханова, 
от обычных студентов и аспирантов до докторов наук. 
Для оценки выступлений были приглашены экспер-
ты из Федерального исследовательского центра угля 
и углехимии СО РАН, доценты и доктора наук высшей 
школы. С каждым годом статус мероприятия растёт, 
вместе с этим увеличивается и экономический эффект 
от рационализаторских предложений: одни только спе-
циалисты ПАО «Кокс» за последние два года выдвину-
ли идеи с предполагаемой выгодой в сотни миллионов 
рублей. Из рационализаторских предложений 2016 и 
2017 годов 21 уже внедрено на производстве, четыре – 
внедряются, пять – запланированы к внедрению или 
находятся в проработке.

– Проведение подобных конференций на базе промыш-
ленных предприятий имеет большую пользу, потому что 
это помогает поддерживать связь с вузами, – отметила док-
тор химических наук, профессор, заслуженный работник 
высшей школы РФ, Почетный химик РФ, директор Инсти-
тута химических и нефтегазовых технологий КузГТУ им. 
Т.Ф. Горбачева Татьяна Черкасова. – Интерес взаимный: 
вузы заинтересованы в участии компаний в процессе об-
учения студентов, а предприятия – в получении хороших 
кадров. Научно-практическая конференция – это площад-
ка, где специалисты могут пообщаться, обсудить актуаль-
ные темы и проблемы. Для студентов это хорошая школа 
выступления перед компетентной аудиторией. Люди, ра-
ботающие на «Коксе», занимаются разработкой тематики, 
которая актуальна для завода. Как правило, если руковод-
ство поддерживает такую практику – это приносит поло-
жительный результат. Мы же как институт технического 
университета должны быть напрямую связаны с предпри-
ятиями, а специалисты, выпускаемые нами, должны быть 
ориентированы на работу на производстве.

Ежегодно после проведения научно-практических 
конференций на предприятиях ПМХ холдингом издаёт-
ся сборник научных статей, куда входят все работы вы-
ступавших. По мнению научного сообщества, сборник 
не стоит ограничивать статусом внутрикорпоративного 
издания. Поскольку обсуждаемые предложения макси-
мально близки к производственным реалиям, они могут 
быть рекомендованы для изучения студентам и специа-
листам, работающим в коксохимии и угольной отрасли.

– Хотелось бы, чтобы сборник вошёл в систему Россий-
ского индекса научного цитирования (РИНЦ), а также в 
научную электронную библиотеку eLIBRARY, – говорит 
Татьяна Черкасова. – Для этого необходимо пройти офи-
циальную регистрацию, это даст возможность любому 
студенту и специалисту во всей стране использовать раз-
работки, официально ссылаться на них в научных иссле-
дованиях. Необходимо, чтобы сборник статей стал пол-
ноценным научным изданием, признанным сообществом 
учёных. Уровень работ специалистов «Кокса» и других 
предприятий ПМХ позволяет претендовать на это.

Актуальность тем напрямую связана с перспективным 
развитием холдинга на ближайшее время: рассматрива-
ются вопросы по снижению издержек на производство, 
выполнению обязательств, которые берут на себя пред-
приятия, в том числе в области экологии, охране труда и 
промышленной безопасности.

– «Кокс» даёт возможность получения непрерывного 
образования. После защиты бакалаврских, магистерских 
работ и окончания вуза молодой специалист, заинтересо-
ванный в дальнейшем развитии, может проявить себя на 
предприятии, – подчеркнул директор по науке и иннова-
ционным технологиям ПАО «Кокс», заведующий кафе-
дрой химической технологии твердого топлива КузГТУ 
им. Т.Ф. Горбачева, кандидат экономических наук Сергей 
Субботин. – Научно-практическая конференция помо-
гает решать задачи, которые стоят перед производством. 
Тем, кто справляется с ними успешно, обеспечен карьер-
ный рост.

Ксения Александрова.
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  Директор Томь-Усинской ГРЭС Юрий Котов.

Томуса, как коротко зовут ее 
между собой энергетики, рас-
положена в 25 километрах от 
Новокузнецка, в городе Мыски, 
в живописном месте на берегу 
реки. 

«Станцию изначально плани-
ровали построить в районе Меж-
дуреченска, гораздо выше по те-
чению Томи, в месте слияния ее 
с Усой, но оказалось, что там на 
десятки километров – болота, 
а единственно возможное ме-
сто, скальная монолитная пли-
та, здесь, в Мысках», – объясня-
ет Юрий Иванович.

Резерв мощности
Установленная электрическая 

мощность ТУ ГРЭС составля-
ет 1345,4 МВт. В состав основно-
го оборудования станции входят 
18 паровых котлов, девять паро-
вых турбин и генераторов. В 2014 
году Сибирская генерирующая 
компания завершила масштаб-
ную реконструкцию энергообо-
рудования на четвертом и пятом 
энергоблоках общей стоимостью 
8,8 миллиарда рублей. Две тур-
бины установленной мощностью 
по 121,4 и 124 МВт были изго-
товлены и поставлены заводом 
«Силовые машины». Под новое 
оборудование на станции возве-
ли отдельный корпус площадью 
2,5 тысячи квадратных метров – 
здесь разместились турбогене-
раторы и полностью заменённое 
вспомогательное оборудование, 
управляемое современной АСУ 
ТП (автоматизированная систе-
ма управления технологическим 
процессом). Корпус и энергообо-
рудование монтировались в соот-
ветствии с сейсмичностью района 

– 8 баллов. Новые блоки позволи-
ли не только улучшить технико-
экономические показатели стан-
ции, но и повысить надёжность 
энергосистемы Кузбасса.

«Производство электроэнер-
гии Томь-Усинской ГРЭС в по-
следние годы остается примерно 
на одном уровне: 7–7,5 миллиар-
дов кВт⋅ч в год. Если сравнивать 
эти цифры с нагрузками во вре-

мена Советского Союза, то те-
перь мы вырабатываем примерно 
на 10% меньше. Поэтому по элек-
троэнергии у нас есть резервы», – 
рассказывает Юрий Котов.

Тепло  
как идея для роста

Тепловая мощность ТУ ГРЭС 
– 194 Гкал/час. Несмотря на то, 
что основное предназначение 
ГРЭС – выработка электроэнер-
гии, по теплу за счет жилищного 
строительства электростанция 
показывает ежегодный прирост 

– от 1% до 5%. В район Мысков 
частных домовладельцев при-
влекают живописные места, чи-
стый воздух, удаленность от го-
рода и хорошие дороги. В ряду 
этих преимуществ возможность 
подключиться к централизован-
ному тепло- и горячему водо-
снабжению от ГРЭС, пожалуй, 
одна из самых важных. 

«Тепло хоть и побочный про-
дукт, но выгодный и для энерге-
тиков, и для потребителей. Наш 
тариф ниже, чем от котельных. 
Если, в перспективе, на располо-
женной близ территории нача-
ли бы строиться предприятия и 
жилые посёлки, мы могли бы ис-
пользовать свои тепловые ре-
зервы и даже наращивать их. И 
чем больше будет потребителей, 
тем дешевле станет тепло», – 
объясняет директор ГРЭС.

О преимуществах когенера-
ции (одновременной выработ-
ки электрической и тепловой 
энергии) энергетики Сибирской 
генерирующей компании заяв-
ляют открыто со всех трибун 
на протяжении трех лет. Глав-
ный аргумент – низкая себесто-
имость производства тепла от 
крупных источников генерации.

Аргументы энергетиков на-
столько основательны, что в 
течение двух последних лет в 
регионах присутствия СГК по-
требители последовательно от-
казываются от тепла котельных 
в пользу тепла от ТЭЦ. В целом 
по Сибири с 2012-го по 2016 год 
СГК уже заместила 24 неэффек-

тивных источников теплоснаб-
жения суммарной тепловой на-
грузки 580 Гкал/час.

Поддержка  
на должном уровне

«Отладка производственного 
процесса позади. Сейчас мы про-
сто поддерживаем оборудование 
на должном уровне», – добавля-
ет Юрий Иванович.

Для обеспечения беспере-
бойной работы Томь-Усинской 
ГРЭС ежегодно тратится толь-
ко на ремонт почти 900 милли-
онов рублей. Это расходы на ка-
питальные и текущие ремонты. 
Так, на ремонтную кампанию 
2018-го выделено 869 милли-
онов рублей. Предстоят капи-
тальные ремонты двух турбин 
и четырёх котлоагрегатов, заме-
на почти 350 тонн поверхностей 
нагрева (для наглядности – это 
семь вагонов труб).

В планах также замена доро-
гостоящего оборудования: элек-
тродвигателя дымососа стои-
мостью 12 миллионов рублей, 
диафрагм на турбинах мощно-
стью 100 мегаватт общей стои-
мостью более 30 миллионов, а 
ещё отработавшие своё насосы, 
элементы мельниц и т. п.

«2017-й был для нас удачным 
годом. Хорошее финансирование 
позволяет ремонтировать в до-
статочном количестве. А зна-
чит, проблем становится мень-
ше», – рассказывает директор 
Томусы.

«Золотая» вода
С 1998-го по 2003 год к став-

ке платы за забор воды объекта-
ми теплоэнергетики применял-
ся понижающий коэффициент, 
благодаря которому электро-

станции оплачивали только 
треть ставки платы. Правда, тог-
да оплачивался и объем сточных 
вод, но ставка была приемлемой. 
С 2005-го льготы для объектов 
электроэнергетики были отме-
нены.

С 2015 года правительство РФ 
установило ежегодное увеличе-
ние ставки платы за водопользо-
вание как минимум на 15% в те-
чение последующих десяти лет 
для всех водопользователей без 
разделения на отраслевую при-
надлежность. 

В результате стартовые 270 
рублей за 1000 м3 забранной 
воды превратились в 2017 году 
в 410 рублей, и общая сумма 
платы за водопользование для 
Томь-Усинской ГРЭС составила 
400 миллионов рублей за год. В 
2018-м ожидается уже не менее 
450 миллионов рублей.

«Если темпы индексации, ут-
вержденные постановлением 
правительства, останутся не-
изменными, то через несколько 
лет наши платежи за воду пре-
высят полтора миллиарда ру-
блей в год. Это значит, что пла-
та за водопользование составит 
до 20% себестоимости кВт⋅ч 
вместо нынешних 10%. Поэто-
му для нас этот платеж сей-
час представляет большую про-
блему. Притом, что воду мы не 
загрязняем, а только немного 
нагреваем. При прямоточной си-
стеме охлаждения ГРЭС более 
99% воды возвращается обрат-
но в водоём без изменения хими-
ческих свойств», – объясняет 
Юрий Котов. 

Уголь – наше всё
Основной вид топлива ТУ 

ГРЭС – каменный уголь Кузнец-
кого бассейна.

Напомним, в 2016 году энер-
гетики Сибирской генерирую-
щей компании вместе с властью 
региона вступили в дискуссию 
со сторонниками создания так 
называемой «безуглеродной 
зоны» в Сибири. СГК отстаивает 
уголь как основной вид топлива 
для электро- и теплогенерации в 
угольном регионе.

«Кому мы станем нужны, если 
стоимость электроэнергии бу-
дет как в Германии? – рассуж-
дает директор станции. – Ну, 
считайте, с переходом на газ се-
бестоимость одного кВт⋅ч воз-
растет минимум в три раза! 
Для чего это делать? Загубить 
промышленность? Нужно очень 
взвешенно подойти к этому во-
просу. Всё должно учитывать-
ся: и экология, и транспорт, и до-
ставка».

Сибирская генерирующая 
компания располагает совре-
менными технологиями пере-
работки угля в электрическую 
и тепловую энергию. У СГК есть 
необходимая инфраструкту-
ра для ее последующей переда-
чи потребителям. Всё это делает 
уголь в условиях, когда газ дорог, 
а альтернативные источники 
энергии (ветер, солнце, энергия 
рек) недостаточны, единствен-
ным, базовым элементом то-
пливно-энергетического ком-
плекса. 

«Без угольной генерации нам 
всё равно не жить. Не отка-
зываться от угля, а продол-
жать работу по очистке углей, 
снижению выбросов, исполь-
зованию золошлаковых ма-
териалов в строительстве и 
рекультивации нарушенных зе-
мель. Вот это правильное реше-
ние», – убежден директор Томь-
Усинской ГРЭС.

Татьяна Черныш.

Томь-Усинская ГРЭС  
в фокусе проблем  
и задач региона
«Наше основное предназначение – выраба-
тывать электроэнергию», – рассказывает 
директор Томь-Усинской ГРЭС Юрий Котов. 
Почти 60 лет станция, которой он руково-
дит, обеспечивает энергетическую безопас-
ность промышленного юга области. В 2017 
году ГРЭС, самая мощная станция Сибирской 
генерирующей компании, произвела 7522 млн 
кВт⋅ч электроэнергии, что составляет 38% 
суммарной выработки всех электростанций 
Кузбасского филиала Сибирской генерирующей 
компании.
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// личность в истории

// из почты
редакции

В экспозиции представлены до-
кументы, фотографии, награды 
и личные вещи Анатолия Вита-
льевича, проработавшего в своей 
гелиометеорологической обсер-
ватории в поселке Темиртау Таш-
тагольского района около 50 лет.

На открытии выставки присут-
ствовали сын и дочь уникального 
ученого – Камилл Анатольевич 
Дьяков и Елена Анатольевна Ду-
дина. Они рассказали об отце. «А 
еще дочь принесла его пиджак, те-
леграммы, которые он получал со 
всего света, и другие вещи. Их пе-
редали нам на временное хране-
ние», – рассказала куратор выстав-
ки Елизавета Звягинцева. А еще 
она особо отметила масштаб про-
екта: пожалуй, это первая такая 
крупная и представительная вы-
ставка, организованная благодаря 
еще двум другим музеям – Кеме-
ровскому областному краеведче-
скому и музею «Трехречье» Таш-
тагольского района.

Необычный учитель
Те, кто хотят больше узнать о 

настоящем несгибаемом рыцаре 
науки, непременно должны по-
сетить выставку в Новокузнецке. 
Она будет работать до 1 мая. А у 
нашей редакции есть редкая воз-
можность рассказать некоторые 
живые подробности о Дьякове с 
иного ракурса – от его ученика. 
Кемеровский журналист Виктор 
Сохарев учился в школе, где Ана-
толий Витальевич работал пре-
подавателем. И по нашей просьбе 
Виктор Иванович с удовольстви-
ем поделился своими воспомина-
ниями:

«С Анатолием Витальевичем 
Дьяковым судьба меня свела раз 
и навсегда. Он появился в нашем 
классе, вошел стремительным 
шагом, бросил на стол свой по-
трепанный кожаный портфель и 
поздоровался на русском, немец-
ком и английском языках. Мы, 
ученики темиртаусской школы, 
знали его как чудаковатого чело-
века, ходившего в бриджах и шор-
тах и именуемого Богом погоды. 
То, что он будет преподавать у нас 
в школе астрономию, мы узна-
ли позже. И вот первый урок. Мы 
ждали чего угодно, но только не 
такого приветствия и обращения 
к нам. Он говорил о звездах и пла-
нетах, как о живых существах. И 
особенно много о Солнце, кото-
рое давало ему немало информа-
ции о грядущих переменах в пого-
де и даже катаклизмах. Именно о 
них он сообщал в своих телеграм-
мах по всему миру.

«Милостливые господа, пред-
упреждаю вас о том, что в такое-
то число предстоит…» – и так да-
лее: засуха в Казахстане, тайфун 
на Кубе, проблемы с урожаем в 
России… Мы часто слышали от 
него такого рода прогнозы. Он 
захватил наше внимание сразу и 
надолго. Даже откровенные ша-
лопаи к нему прислушивались. 
А когда наши классы первый раз 
побывали у него в обсерватории 
и понаблюдали за звездами, уз-
нали, что на Солнце есть пятна, 
интерес еще более вырос. Анато-
лий Витальевич создал кружок 
астрономии. И я стал его старо-
стой. По вечерам и ночам мы тор-
чали под пластиковым куполом, 
который был над его телескопом, 
присланным из Франции. Пыта-
лись рассмотреть созвездия. Зна-
ли, что Кассиопея похожа на W, а 
Большая и Малая медведицы по-
вторяют друг друга и с древности 
вместе с Полярной звездой ука-
зывают дорогу путникам.

Мы были статистами и участ-
никами съемок нескольких филь-
мов об Анатолии Дьякове. Он 
тогда стал очень популярен. Как 
же: неизвестный никому «чудак», 
сидя в далекой Сибири, делает 
точные прогнозы о катаклизмах, 
которые сбываются! У него побы-
вали телевизионщики из Кемеро-
ва, Москвы. Съемочные группы 
приезжали из столицы и Ленин-
града. Все старались понять – в 
чем феномен этого человека. А он 
даже свой орден позже получил не 
за научные достижения, а за освое-
ние целинных и залежных земель: 
урожайность зерновых благодаря 
его прогнозам повысилась…»

Прогнозы  
и прозорливость

– Продолжалось ли ваше обще-
ние после школы?

– Да, наша дружба продолжи-
лась и после того, как я поступил 
в вуз и уехал в Кемерово. Каждый 
свой приезд в родной Темиртау я 
старался побывать у него в избуш-
ке, которая притулилась у купола 
обсерватории. Он встречал при-
ветливо, поил чаем и делился но-
выми идеями. Переходил часто с 
русского на английский, вспоми-
нал, что я немного знал немецкий, 
и говорил на этом языке. Толь-
ко позже я понял, что он приу-
чал меня мыслить и говорить на 
иностранном языке. Потом брал 
из кипы бумаг одну, читал ее на 
французском, переводил и ста-
рался довести до меня смысл на-
учных проблем.

При этом он очень не любил, 
когда его называли Богом погоды, 
и гору, названую также в его честь, 
именовал только как Мчутаг – по 
географическому названию.

Новый этап наших разгово-
ров и вечерних бесед пришелся на 
период, когда я работал в город-
ской газете «Красная Шория» в 
отделе промышленности. Мы по-
прежнему встречались, вели дол-
гие разговоры, иногда засиживаясь 
за полночь. Анатолий Витальевич 
начал присылать мне долгосроч-
ные прогнозы на год, месяц и не-
делю. И они сбывались с точно-
стью в 80 процентов. А на десять 
дней – практически на 95 процен-
тов. Именно поэтому он и возму-
щался, почему его предсказания 
Гидрометцентр не принимает. Ведь 
«официальные» предсказания 
сбывались только на 15-20 процен-
тов. Но прежде всего его не устраи-
вало то, что его чуть ли не обвиня-
ли в шарлатанстве. Я, публикуя его 
прогнозы, злил местное началь-
ство, но руководство рудников, на-
оборот, было нам благодарно.

«Не только наблюдать, 
но и видеть»

«Идей у Дъякова было много. 
Ему хотелось расширить обсер-
ваторию на горе Мчутаг, – про-
должает рассказ Виктор Сохарев. 

– Там уже стояло здание обсерва-
тории с большим куполом, уста-
новлен был большой телескоп. 
Имелись мерные метеоприборы. 
Да и погода здесь позволяла вести 
наблюдения без помех от улич-
ного освещения и облаков. И во-
обще, по подсчетам самого Ана-
толия Витальевича, ясных дней 

здесь больше, чем в других реги-
онах Сибири. Но годы брали свое. 
Всходить на вершину горы ему 
было непросто. А транспорта для 
этого не было. Но он вырывался 
на Мчутаг и продолжал зарисо-
вывать солнечные пятна, пользу-
ясь большим разрешением второ-
го телескопа. Таких «портретов» 
Солнца у него было немало...

Не вдаваясь в научные объ-
яснения, отмечу, что он пер-
вым смог соединить активность 
С0олнца, наблюдения за клима-
тическими изменениями и другие 
факторы, чтобы создать свою те-
орию предсказания погоды. Это 
он делал с удовольствием. Только 
грустил оттого, что некому будет 
продолжить его дело, посколь-
ку дети в те годы мало интересо-
вались изысканиями отца. Поз-
же к этому обратился только его 
сын Камилл (названый, кстати, в 
честь одного из ученых, которо-
го Дьяков почитал как учителя, – 
Камиля Фламариона).

После того как я начал рабо-
тать в Кемерове, вырываться в 
родной Темиртау стало сложнее. 
Встречались мы рже. Но я успел 
сделать несколько материалов о 
своем учителе в газетах и на те-
левидении. Сейчас, к сожалению, 
часть архива утеряна. Как и запи-
ски после наших встреч. Но оста-
лось главное – радость от обще-
ния с этим великим человеком и 
признательность ему за всё, что он 
дал мне. Это осталось и в жизни, и 
в профессии журналиста. Он нау-
чил меня не только наблюдать, но 
и видеть. Поражаться звездному 
небу и чаще смотреть на Солнце».

Подготовила  
Вера Скворцова.

Человек Солнца

ПЕРВЫЙ БУКВАРЬ – 
НАША ГАЗЕТА
Здравствуйте, уважаемая ре-
дакция!
В январе 2018 года наша об-
ласть отметила 75-летний 
юбилей своего образования.
1943 год… Я тогда, конечно, 
не понимал этого, но я за-
помнил тот год тем, что ба-
бушка начала обучать меня 
грамоте, видимо, готовя к по-
ступлению в первый класс. Ни 
книг, ни букварей, ни детских 
книжек у нас не было. Но нам 
приносили газету «Кузбасс». 
Бабушка мелкий шрифт не 
могла читать. И вот по заго-
ловкам она обучала меня ал-
фавиту.
Я начал читать по буквам, не 
умея еще объединять их в 
слова и предложения. В ос-
новном мы разбирали с ней 
сводки «Совинформбюро». Я 
читал по буквам, она объ-
единяла их в слова и объяс-
няла значение. Труднее было 
с цифрами. Ноль я читал как 
букву «о»...
Тетрадей у нас не было. Она их 
делала из оберточной бумаги 
и из старых газет. Химически-
ми карандашами я писал сло-
ва печатными буквами. Так что 
первым своим букварем я счи-
таю газету «Кузбасс».

Виктор  
Александрович  

Васильев.

В Новокузнецком краеведческом музее 
открылась выставка «Бог погоды»,  
посвященная нашему знаменитому  
земляку Анатолию Дьякову. Приурочена 
она к Всемирному дню метеорологии,  
который отмечается 23 марта

  Анатолий Дьяков в своей обсерватории. Фото из архива В.И. Сохарева.

  Виктор Сохарев – староста кружка астрономии в темиртаусской 
школе.
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На руках психолога 
Сонечка не плачет!

 Чужих детей для неё не бывает.  
Фото автора.

Не навреди!
На прием, занятия, консультации к ней приходят не 

только особенные дети, но и их родители, бабушки, де-
душки. Но чаще всего мамы. Они разные. Кто-то плачет, 
кто-то закрыт и несёт боль в себе. А кто-то злится на весь 
белый свет за то, что его ребёнок не такой, как все. Отсю-
да тревожность, неуверенность в будущем. Потому и при-
ходится психологу вначале работать со взрослыми. Если 
кому-то кажется, что беда в его семье самая-самая боль-
шая и совладать с ней никак нельзя, Наталья Сергеевна 
расскажет немало историй, когда «безнадёга» отступила. 
Не называя, конечно, фамилий. Ведь всё, что доверяют 
психологу, остаётся тайной. Как на исповеди. Но нередко 
родители и сами дети не против, чтобы их личные победы 
были озвучены, послужили примером для других.

Так я узнала про девочку Катю с необычайно силь-
ной волей. Первый раз мама принесла её в центр на сво-
их плечах. У девятилетней Катюши тяжёлая форма дет-
ского церебрального паралича. Другие мамы, чьи дети 
могут ходить, держать голову, умеют читать, глядя на 
эту девочку, не сдерживали вздохов и слёз. Но со време-
нем, после сеансов у психолога и других специалистов 
«Фламинго», Катя самостоятельно стала... писать. Ей это 
очень непросто. Но она старается изо всех своих малень-
ких сил. Или всё-таки больших сил?!

А как не похвалить за упорство мальчика по имени 
Коля? Летом во «Фламинго» работает лагерь для осо-
бенных детей. Так вот, Коля здесь помогал взрослым за-
бавлять младших. Он вообще помогал всем. И прежде 
всего – самому себе, забыв о своих ограниченных воз-
можностях. Кстати, и психолог Наталья Сергеевна, рас-
сказывая мне о ребятах, знакомя с ними, не произносит 
слово «инвалид». Чтобы не резало оно слух. Не занижа-
ло самооценку особенных пациентов, а также их родных.

– Мы это сможем! – уже уверенно вместе со своими 
дочками и сыночками говорят мамы после посещения 
«Фламинго».

– Обязательно сможете! – подбадривает психолог и 
предлагает новичкам посмотреть фильм, который она и 
её маленькие подопечные создали вместе и отправили на 
всероссийский конкурс. Темой того творческого сорев-
нования было энергосбережение. «Мультяшек» для нео-
бычной ленты рисовали песком. Снимали их на камеру, а 
кадры сопроводили стихами (собственного сочинения!) 
про то, что свет надо беречь, чтобы избегать сумерек. 
Сумерек во всех смыслах. Потому что, сберегая энергию, 
мы бережём жизнь. Вот главный смысл фильма из песка. 
Тоже лечащего и успокаивающего.

Фильм особенных сибиряков имел успех. Его режис-
сёра Наталью Щербинину пригласили в Москву, в мини-
стерство энергетики. Там вручили диплом, пожелали не 
останавливаться на достигнутом. И они – вместе с ребя-
тами, а также их родными – даже не думают останавли-
ваться. Наталья Сергеевна продолжает приносить в свой 
кабинет разноцветный песок. А вот и стол для песочных 
рисунков. Ведь детский рисунок – это аналог речи. Сей-
час, например, на столе чёрный песок.

– Я уберу его сегодня. Заменю на оранжевый. Чёрный 
цвет моим деткам не понравился, – объясняет психолог, 
распечатывая новый пакет. Значит, как в песне, скоро 
здесь появится и оранжевое небо, и оранжевое море...

Не суди!
А ещё в кабинете психолога много игрушек. Их пода-

рила особенным деткам дочка Натальи – Лилия. Она – 

мамина радость, гордость, помощница. И характер у де-
вочки, как говорят вокруг, тоже мамин – добрый. Вот так 
доброта, как и красота, старается спасти мир.

Ведь мальчик Тимоша – тоже целый мир. У него «бу-
кет» патологий. Но мама любит своего сына таким, ка-
кой он есть. А вот папа ушёл из семьи, едва услышав 
«приговор» медиков. К сожалению, этот папа не един-
ственный, кто на деле оказался представителем вовсе 
не сильной половины человечества. Это у хрупких мам 
своя ноша не тянет...

Но психолог Наталья Щербинина, восхищаясь силой 
и терпением таких мам, не судит и других. Даже тех, кто 
написал «отказные» уже в родильном доме, узнав, что их 
дети обречены на инвалидность.

В роддоме Наталья работала после окончания меди-
цинского училища. Там в отделении реанимации выха-
живали деток, родившихся с патологиями, маленьким 
весом. Можно считать, что будущих пациентов реаби-
литационного центра. Конечно, сердце молодой медсе-
стры щемило от жалости и к таким новорождённым, и 
к их мамам. Тем более что некоторые из них брали на 
себя вину за то, что вместо радости на их семью обруши-
лось горе...

После своего декретного отпуска по уходу за дочкой 
Наталья сменила работу. Второй диплом получила уже 
в университете. Но и на новом месте ей вновь пришлось 
иметь дело с особенными детьми и их близкими.

Я не спрашиваю, нравится ли ей эта непростая работа. 
Я продолжаю удивляться умению психолога встретить 
каждого так, что человек с облегчением почувствует: его 
проблемы – это ещё не крест на всей жизни.

У самой Натальи в жизни всё хорошо. Она считает, что 
самая большая сила женщины – в её счастье. И счастье 
есть сегодня у обаятельной и умной блондинки (причем 

натуральной!). Да и росла она в благополучной семье. 
Не помнит, чтобы родители ссорились, выясняли отно-
шения. Дочек любили, но не баловали. На летних кани-
кулах Наташа отправлялась в деревню к бабушке. А там 
и огород, и бурёнка. Парное молоко девочка надаивала 
сама. И сено в стога умела укладывать.

– Потанцуй, попляши, внученька, на этом стогу, чтобы 
он не распался, – подбадривала бабушка.

От детства в деревне, от любви ко всему живому и ны-
нешнее увлечение Натальи – разведение курочек и куро-
паток. Когда они подрастают – отдаёт подруге, живущей 
в деревне. И дочка Натальи Сергеевны растёт не лениви-
цей. Берёт пример с мамы, умеющей, кажется, всё, в том 
числе побеждать в конкурсах и сохранять спокойствие в 
любых ситуациях. А еще всегда быть в форме. Коллеги, а 
уж тем более пациенты не припомнят случая, чтобы На-
талья Сергеевна пришла на работу с плохим настроени-
ем. Или несобранной. Глядя на нее, прихорашиваются и 
мамы, наряжают своих деток. А уже это поднимает на-
строение. И по дороге в центр «Фламинго», и в самих его 
стенах. А стены здесь, как я убедилась, тоже лечат.

Лучше пряник, чем кнут?
Свои занятия психолог проводит не только в сво-

ем кабинете, но и в сенсорной, релаксационной и игро-
вой комнатах. Заходим в сенсорную. Наталья Сергеевна 
включает «живой» аквариум. Это панно занимает боль-
шую часть пола. Рыбки здесь и впрямь как живые: пла-
вают под музыку. Но ими не только любуются, их ещё 
и считают. Переходим к уголку со светящимися пузырь-
ковыми колонками. На них тоже можно смотреть беско-
нечно, думая только о хорошем. Да ещё под чарующие 
звуки музыки. Признаюсь, что вместе с ребятами и я за-
была про печаль, навалившуюся накануне. Отодвинула 
тоску в сторону. Расспрашиваю мамочек, как они сами 
настроены. Отвечают, улыбаясь:

– Только на позитив. Как наша Наталья Сергеевна.
Прошу и психолога дать несколько советов родите-

лям детей с ограниченными возможностями. Ведь не все 
бывают на заседаниях «Родительского клуба» во «Фла-
минго».

– Прежде всего, в семьях с больными дочками и сы-
ночками никто не должен чувствовать себя жертвой. Не 
замыкайтесь сами и не ограничивайте общение своих 
детей со сверстниками. Приглашайте их к себе в гости. 
И сами, конечно, почаще, глаза в глаза говорите со сво-
им ребёнком. Никакие самые крутые гаджеты не заме-
нят вас!

Любя и жалея своего ребёнка, не лишайте его самых 
элементарных обязанностей и поручений. Но помните: 
всё это не должно сопровождаться комментариями на 
повышенных тонах. Чаще хвалите, но не потакайте ка-
призам.

– А вы сами наказываете дочку за непослушание? – 
спрашиваю Наталью Сергеевну.

– Нет, конечно! Мы всё решаем по-доброму.
Как тут не вспомнить народную мудрость про вос-

питание «кнутом и пряником». Но лично мне после зна-
комства с родными особенных детей во «Фламинго» 
кажется, что лучше всё-таки «пряник». Вот и Наталья 
Сергеевна открывает свою сумочку, достаёт из неё кон-
феты. Ведь с минуты на минуту к ней приведут очеред-
ного маленького пациента. И так приятно протянуть ему 
лакомство.

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

Ещё минуту назад эта симпатичная ма-
лышка капризничала. А сейчас, качаясь 
в большом гамаке под названием «яйцо», 
притихла и улыбается. Словно два крыла 
обнимают девчушку руки психолога Ната-
льи Щербининой. Глядя на повеселевшую 
внучку, улыбнулась и её моложавая ба-
бушка. 
– Как хорошо, что мы попали сюда, в центр 
«Фламинго», – говорит она. – А вам, На-
талья Сергеевна, особое спасибо! Доброе 

у вас сердце. Наши особенные детки для 
вас как родные. Вон, даже Сонечка – а ей 
всего полгода – это чувствует. 
И это правда. В реабилитационном цен-
тре «Фламинго» (он создан для детей и 
подростков с ограниченными возможно-
стями) холодных и равнодушных специ-
алистов нет. А психолог Наталья Щерби-
нина стала ещё и «Гордостью района», 
победив в конкурсе «Кемеровчанка года-
2018».

 Кемеровчанка года Наталья Щербинина – победи-
тель в номинации «Гордость района».
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Мальчик,  
который выжил…
Самое невероятное спасение в пожаре в ТРЦ  
«Зимняя вишня»: 11-летний Сережа Москаленко  
уже идет в больнице на поправку

// герои среди нас

Семья Москаленко спастись не успела, но отец 
в последнюю минуту выбросил сына из окна чет-
вертого этажа. Мальчик, очнувшись в больнице, 
не сразу, но вспомнил всё…

Сила воли
25 марта. Кемерово. С начала пожара в «Зимней 

вишне» прошло всего ничего. Черный дым, выры-
ваясь отовсюду, в том числе и из этого окна, пова-
лил уже просто по-страшному. За ним, казалось, 
никого уже нет в живых. Но вдруг… Миг – и неви-
димые с улицы крепкие руки выставили, посади-
ли на подоконник четвертого этажа мальчишку. И 
вот одна нога ребенка – снаружи, другая – внутри. 
Мальчик вцепился в подоконник… Люди внизу, на 
улице, это движение в черном окне заметили. По 
толпе пронеслось: «Мальчик! В окне! В окне!»

Из чьей-то машины достали, растянули, подняв 
над головами, одеяло, чтобы поймать им ребенка.

Дым закрыл всё снова. А когда новым порывом 
сдвинулся, то в окне, где шла последняя борьба за 
жизнь, уже были перемены. Мужчина держал ре-
бенка на весу, над улицей. И – бросок. Полет маль-
чика вниз. Удар о козырек. Падение. И – ребен-
ка подхватили руки, много рук. А в черном окне 
больше никого. Только дым…

Это 15-секундное видео, снятое в толпе, облете-
ло весь мир. И не только я, его увидев, вскрикнула: 
«Господи, помоги!», боль мальчишки и удар о бе-
тон козырька почувствовав. Так кричали, думаю, 
многие. На разных языках. И просили за мальчи-
ка. И чудо произошло: 11-летний Сережа выжил!

Опять же – благодаря папе. 34-летний Евгений 
не мог, конечно, предвидеть будущую беду, пожар, 
ловушку в огне в «Зимней вишне», в которую по-
падет вся семья, но… Он занимался спортом, тягал 
тяжелый мотоцикл, был счастлив на гонках, в су-
перполетах на гоночной трассе. Евгений занимал-
ся спортом и с сыном, в том числе – учил на трени-
ровках группироваться и правильно падать…

– А еще… В мотокроссе у нас все волевые, – рас-
сказывают папины друзья-гонщики. – Женя учил 
сына быть смелым. Сам был очень смелым. При-
нять решение: спасая, вытолкнуть своего ребенка 
из огня, из окна, с такой высоты, – на это очень, 
очень трудно решиться…

Не последняя тренировка
– В семье Москаленко – все гонщики-любите-

ли. Мотоспортом всю жизнь занимался отец Жени. 
Потом Женя – он больше десяти лет в мотоспор-

те. И вот уже Женя недавно сыну – Сереже – спор-
тивный мотоцикл купил, – вспоминает 60-летний 
гонщик Сергей Ощепков. – А 25 марта, как мне ре-
бята рассказали, Женя с женой и дочкой собрались 
в «Зимнюю вишню», и Сережа идти не хотел: за-
планирована была тренировка на то время, и он 
мотоцикл погонять хотел…

Но планы изменились, в «Зимнюю вишню» от-
правились всей семьей: Евгений, Олеся и их дети – 
Сережа и маленькая Ксюша.

– Они хотели для дочки шапочку купить. Купи-
ли, погуляли по торговому центру, решили спон-
танно пойти в кино – на мультик. Там их и за-
стал пожар. Они из зала выбежали, но в сплошном 
дыму искали – не нашли выход. Папа нашел окно, 
вытолкнул в него, спас Сережу… А дочку и себя с 
женой спасти не успел, – пересказывают слова Се-
режи его школьные учителя.

После падения мальчик, привезенный «ско-
рой» в областную детскую клиническую больни-
цу, двое суток пробыл в искусственной коме. (По 
словам медиков, у него ушиб легких с пневмото-
раксом, ушиб сердца, почек, печени, перелом ко-
стей таза без смещения, ожог верхних дыхатель-
ных путей, отравление угарным газом, рана щеки, 
от которой останется шрам.) Но врачи смогли его 
спасти! И угрозы жизни уже нет!

…Когда Сережа пришел в себя, не помнил ничего 
о пожаре. Потом воспоминания пришли...

О гибели мамы, папы и сестры ему в больнице 
рассказали через несколько дней.

Сережа держится мужественно. На днях его из 
реанимации уже перевели в обычную палату. С 
ним все время родные бабушки. А к Пасхе ему уже 
могут разрешить вставать.

– В воскресенье ему помыли голову – отмыли 
запах гари. В этот вторник – разрешили садиться 
в кровати, – говорят в школе. – Когда врачи ска-
жут, наши учителя начнут ездить к нему в боль-
ницу, заниматься. Сережа учится хорошо, у него 
даже четверок мало за четверть. Его мама тоже хо-
рошо училась, тоже в нашей школе, потом окончи-
ла успешно институт... Мы все знали Сережину се-
мью, и его горе – наше горе, мы все переживаем за 
него…

…Пройдет еще время, и врачи разрешат Сереже 
вернуться не только в свой родной 5-й «В», но и к 
занятиям спортом.

– После выздоровления наши гонщики с Сере-
жей свяжутся, – говорит Сергей Ощепков. Они не 
заменят ему героя-отца. Но помогут мальчишке с 
тренировками. И примут в сыны мотополка…

Лариса Максименко.

СЧАСТЛИВАЯ «ЧЕРТОВА ДЮЖИНА»
ПОЖАРНЫЙ РОМАН ДАВЫДОВ СПАС С КРЫШИ ГОРЯЩЕЙ 
«ЗИМНЕЙ ВИШНИ» 13 ЧЕЛОВЕК

…Черный дым, расходясь по торговому 
центру, пришел и в бассейн наверху. 
И люди из бассейна, набросив курт-
ки на мокрые купальники, поняв, что 
путь вниз отрезан, смогли выбраться 
на крышу. Их было 13. И это пока-
залось знаком не очень хорошим. И 
кто-то сказал: «Наверное, придется 
прыгать…»

– А я был с другом на площади Волко-
ва, рядом. У меня выходной. Мы шли 
в магазин. И – вой сирены, наши ма-
шины – мимо. Мы побежали за ними. 
Точно, пожар! И всё, я тоже на месте. 
И все наши уже работают по спасе-
нию людей, – рассказывает 27-летний 
Роман Давыдов из ПСЧ-5. – Вижу – 
водитель разворачивает опоры ав-
толестницы. Рядом – моя машина (я 
тоже водитель), в ней моя запасная 
«боевка». Надел от нее куртку и бросился с автолестницей помогать. 
Установили, и мы с пожарным Романом Тарачевым полезли по лест-
нице на крышу.
13 человек, столпившись у полуметрового бордюра, с тревогой жда-
ли, глядя с крыши вниз. Но не ожидали… улыбки. Пожарный Давыдов, 
поднявшись к ним, улыбался («Эта привычка в ЧС мне всегда помога-
ет»), и паника у людей стихла.

– Напарник остался на крыше, садил по двое в люльку. Я принимал 
внизу – пересаживал с люльки на плечо и спускал на землю. 30 секунд 
вверх, 30 вниз. Первыми спустили замерзших женщин и мужчину в 
носках, инвалида, ходящего с трудом, потом остальных, – вспоминает 
Роман.
А только всех с крыши сняли, ветер переменился – пригнал и туда 
большой дым и огонь...

ГАВРОШ XXI ВЕКА
МАЛЬЧИК ПРИНЕС К ГОРЕВШЕМУ ТРЦ 120 ЛИТРОВ ВОДЫ, 
ЧТОБЫ ПИЛИ ВСЕ, КОМУ СТАНОВИЛОСЬ ПЛОХО

14-летний Саша П. сделал это по зову 
сердца…
В прошлом веке примером для детей 
был Гаврош из романа Гюго, помогав-
ший взрослым в революции. Но та эпо-
ха и те идеалы давно прошли. На дру-
гих героев сейчас не учат. Но они, такие 
как Саша, появляются. Спокойно, неза-
метно совершают настоящие поступки 
и так же незаметно уходят.

– О том, что загорелась «Зимняя вишня», 
я узнал почти сразу, прочитав дома о 
пожаре в соцсетях. Подумал, чем могу 
помочь. Налил в термос чай и побежал 
к «Зимней вишне». Увидел: работают 
сотрудники МЧС, много пожарных. В 
большой толпе – за оцеплением – сто-
ит жуткий плач. Были в толпе и разде-
тые люди, спасшиеся из пожара, и при-
бежавшие на помощь, и все, кто про-
сто не мог не прийти… Я верил, чай кого-то согреет, кого-то успокоит, 

– вспоминает мальчик. – Но воды нужно больше, ее нужно много…
Саша оставил термос с чаем, чтобы люди пили, и побежал в магазин. Ре-
шил на накопленные им (на коньки) 500 рублей купить питьевой воды в 
бутылках.

– Купил шесть емкостей, 30 литров. Принес к «Зимней вишне», по-
ставил. Сходил потом домой, рассказал маме, бабушке, что там про-
исходит. А они мне говорят: «Купи еще людям воды» и по тысяче 
дали…
Саша снова побежал в магазин, купил 40 литров воды, отнес ее людям. 
Потом, через два часа, купил еще 50 литров, принес к «Зимней вишне», 
и вовремя: вода уже кончалась.
Школьника-водоноса никто не замечал. Пожар стал шоком и горем для 
всех, и кемеровчане в толпе кутали в свои куртки спасшихся раздетых 
людей, развозили их бесплатно по домам, тоже приносили воду, бутер-
броды...
И люди пили Сашкину воду, и запивали ею успокоительные таблетки, и 
им становилось хоть чуточку легче.

– Мы за то, чтобы на месте сгоревшей «Зимней вишни» поставили бы 
храм в память о погибших детках, ставших ангелами, – говорит бабуш-
ка Саши. А гражданский поступок внука она считает нормой: он не мог 
иначе.
Кстати, в семье помнят, что Саша еще в два года, придя на спектакль 
про Буратино, бросился к сцене, крича в волнении: «Огонь!» Это было 
первое его четкое слово – после «мамы», «папы» и других главных. А что 
такое боль от реального огня, узнал через несколько лет – обжег руку, 
лежал в больнице. А что такое боль души, уже знал, придя хоть чем-то 
помочь людям из горящей «Зимней вишни», и их родным, и всем зем-
лякам.
И понял, какая это сила – единение и сочувствие, любовь отцов и детей.

 Саша помогал людям от 
чистого сердца – он не мог 
иначе.

 Роман Давыдов – вы-
пускник кадетского корпу-
са МЧС, КемГУ, он из дина-
стии пожарных.

 Сережа Москаленко с раннего детства занимался спортом с папой.
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 Фото Федора Баранова.

// гармоничное развитие

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

Стать как рыба в воде

// ищу тебя, мама!

ЕСЛИ ВЫ ЗАИНТЕРЕСО-
ВАЛИСЬ ЭТИМИ ДЕТЬМИ, 

ОБРАЩАЙТЕСЬ  
К РЕГИОНАЛЬНОМУ  

ОПЕРАТОРУ  
ФЕДЕРАЛЬНОГО БАНКА 

ДАННЫХ  
ПО КЕМЕРОВСКОЙ  

ОБЛАСТИ  
ЕЛЕНЕ ГЕННАДЬЕВНЕ 

КОЛБИНОЙ  
ПО ТЕЛЕФОНУ (8-3842) 

36-61-34.

контакты

– Ольга Васильевна, когда 
можно знакомить ребяти-
шек с водой?

– В любом возрасте. Для каж-
дого времени – свои тренировки. 
В грудничковом плавании свои 
тонкости, у детсадовцев – чаще 
игры на воде и преодоление себя, 
а ребятам постарше и в спорт-
секцию пойти можно. Большой 
спорт сильно молодеет, и если 
хочется хороших результатов, то 
лучше успеть привести ребенка 
в плавание в шесть-восемь лет.

– Что нужно приобрести 
для занятий плаванием?

– Девочкам – купальники, 
мальчикам – плавки. А еще ша-
почки, сланцы, очки. Главное – 
всё это приобретать в професси-
ональных спортмагазинах.

– Понятно, что плавание 
полезно. А если эту пользу «по 
полочкам» разобрать?

– Плавание подходит для всех 
возрастов. Новорожденные бла-
годаря плаванию легче адапти-
руются к окружающей действи-
тельности, трёхлетние улучшат 
осанку и вырастут крепкими, 
гармоничными. А те, кто по-
старше, привыкают к дисци-
плине. Дети-пловцы развива-
ются гармонично. У них чаще 
всего нет плоскостопия, осанка 

– красивая, ровная. Улучшает-
ся координация движений, сила, 
выносливость. У ребят увеличи-
вается жизненная ёмкость лёг-
ких, а сами лёгкие становятся 

мощнее. Мышцы – крепче. Мои 
ребятишки в разы меньше боле-
ют. Здесь всё просто: плавание 
закаливает и укрепляет все си-
стемы организма, от нервной до 
сердечно-сосудистой.

Самое главное, плава-
ние – жизненно важный навык. 
Столько детей тонет каждый год 
в открытых водоёмах: в озёрах, в 
реках, в морях! Большинство из 
них не умеют плавать или едва 
держатся на воде. У каждого ро-
дителя есть возможность най-
ти грамотного тренера, кото-
рый научит ребёнка чувствовать 
воду и поставит ему технику, ко-
торая позволит красиво и безо-
пасно плавать.

– Что сложнее всего в заня-
тиях для начинающих? Побе-
дить страх воды?

– Это не самое трудное, с этим 
мы успешно справляемся. Ре-
бенок должен чувствовать дно, 
либо быть на первых занятиях в 
страховочном поясе. Так им про-
ще и понятнее в воде.

Тяжелее переучить тех детей, 
которых учили до этого плава-
нию непрофессионалы. Родите-
ли, например. Когда бултыха-
ются на воде с высоко поднятой 
головой – это не плавание! Та-
кие занятия вредят опорно-дви-
гательному аппарату, у ребенка 
могут страдать внутренние ор-
ганы. Так что уж лучше НИКАК, 
чем неправильно.

Отдайте ребенка профессио-

налу, он поможет ему полюбить 
воду! Ищите хорошего тренера, 
и будет всем счастье! Поинтере-
суйтесь его дипломами, опытом 
работы, собственными спортив-
ными достижениями, поговори-
те с родителями детей, которые 
у него занимаются, посетите от-
крытый урок и только после это-
го принимайте решение. И пом-
ните: тренеру нужно доверять. И 
самим иметь терпение. Тогда и 
результаты будут.

– Ребенок начал трениров-
ки… Что меняется?

– Режим дня должен быть чет-
ким. И сна должно хватать. Не 
перегружайте детей секциями. 
Делайте выбор, чтобы не было 
переутомления. Многие отдают 
ребят в плавание, когда те идут 
в первый, второй класс. И там, 
и там – нагрузка. А еще есть ан-
глийский, музыкальная школа, 
шахматы и так далее…

Перед тренировкой не пере-
кармливаете детей, а после – не 
кормите булками! Оптимально 
после бассейна выпить тепло-
го чая, съесть фрукт. А уже дома, 

чуть позже, нормально поку-
шать. Главное – не торопиться 
домой после плавания, ребенку 
необходимо отдохнуть, успоко-
иться и высохнуть.

Да, и еще есть момент, ко-
торый волнует многих роди-
телей. Когда ребёнок начинает 
ходить в бассейн, могут акти-
визироваться вопросы по здо-
ровью: горло, уши, кашель, соп-
ли... Не стоит этого пугаться и 
сразу бросать плавание. Долж-
на пройти адаптация. Часто та-
кие воспалительные процессы – 
это реакция слизистой на воду в 
бассейне. И должно пройти вре-
мя, пока организм подстроится 
под водную среду. Кроме того, 
с началом занятий в воде на-
чинается закалка организма, и 
это тоже может вызвать лёгкие 
воспалительные процессы. Ни-
чего страшного, не пугайтесь. 
Позвольте организму ребёнка 
адаптироваться, если нужно – 

пролечите, а потом возвращай-
те его в воду.

А еще занятия в воде усили-
вают эффект и результаты тре-
нировок в других видах спорта. 
Занятия в воде быстро восста-
навливают мышцы, расслабля-
ют и убирают последствия физи-
ческих перегрузок, увеличивают 
выносливость.

– Кому из ребят легче поко-
рить водную стихию? Какой у 
них должен быть характер?

– Уверенные, внимательные, 
трудолюбивые, терпеливые – им 
всё дается чуть легче. И технично 
плавать у них получается быстрее.

– А противопоказания для 
плавания есть?

– Конечно. Это врожденный 
порок сердца, кожные заболева-
ния, которые сопровождаются 
нарушением целостности кож-
ного покрова (та же экзема), за-
разные кожные инфекции (че-
сотка), ОРВИ.

Продолжаем серию публикаций в помощь ро-
дителям, решившим записать своего ребенка в 
спортивную секцию. Сегодня поговорим о пла-
вании. Все плюсы этого вида спорта, тонкости 
знакомства с ним читателям раскроет опытный 
тренер Ольга Зюзева, заслуженный работник 
физической культуры и спорта РФ.

О чем мечтают мальчишки
Уважаемые читатели! Продолжаем знакомить вас с воспитанниками детских домов Кузбасса. 
Сегодня мы расскажем о ребятах из киселёвского детского дома «Радуга»

Александр К.
(Дата рождения – сентябрь 2013 года)

Добрый, открытый, верящий в чуде-
са мальчик. Мечтает вырасти большим и 
сильным. Хочет быть военным и «защи-
щать страну и всех маленьких детей». Любит 
играть со всевозможными конструктора-
ми, смотреть мультфильмы про богатырей. 
Охотно занимается в спортивном зале.

Тимур К.
(Дата рождения – июль 2011 года)

Тимур – старший брат Саши. Он всем 
стремится прийти на помощь – и самым ма-
леньким, и детям постарше. Помощник вос-
питателя в группе. Увлекается настольными 
играми, пазлами, конструкторами. Любит 
смотреть передачи про животных. А мечтает 
в будущем стать пожарным.

Ярослав П.
(Дата рождения – февраль 2013 года)

Этот мальчик – открытый, добрый, лю-
бознательный «почемучка». А еще Ярослав, 
конечно же, мечтает о хороших, надежных 
родителях. Сам он предпочитает подвиж-
ные игры и конструирование. По телевизору 
больше всего любит смотреть мультфильмы 
и передачи про животных.
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// хоккей с мячом

Импровизация  
на скорости

 Воспитанник кемеровской спортивной школы Григорий Фёдоров (№89), имеющий 
опыт выступлений в суперлиге и высшей лиге, пополнил состав «Кузбасса-2000» в 
финале юниорского первенства страны. Фото Владимира Клюева.

 // спринт-новости

ВОЛЕЙБОЛ
В пятницу, 6 апреля, 
кемеровский «Кузбасс» 
во втором полуфинальном 
матче мужского чемпи-
оната России принимает 
«Зенит» (Казань). Игра в 
спорткомплексе «Арена» 
начнётся в 18.00.

В стартовой встрече серии 
до двух побед подопечные фин-
ского специалиста Туомаса Са-
мелвуо уступили в гостях – 0:3. 
В случае поражения на своей 
площадке кемеровчане оспорят 
бронзовые медали с москов-
ским «Динамо» или «Зенитом» 
(Санкт-Петербург).

Тем временем дублирующий 
состав «Кузбасса» занял шестое 
место в финальном турнире 
чемпионата Молодёжной лиги. 
Заключительный этап соревно-
ваний прошёл в два круга: шесть 
команд сыграли по пять матчей 
в Новосибирске и Белгороде.

«Кузбасс-2» под руко-
водством Дениса Матусевича 
одержал одну победу в десяти 
встречах, одолев «Университет» 
из Нижневартовска – 3:1. В со-
ставе кемеровчан результативно 
сыграли Юлий Сытник и Роман 
Пакшин, набравшие 24 и 18 
баллов соответственно.

Первенствовал в турнире 
новосибирский «Локомотив-
ЦИВС». Тройку призёров допол-
нили «Университет» и «Нова-2» 
(Новокуйбышевск).

ТЯЖЕЛАЯ  
АТЛЕТИКА
Кузбасские штангисты 
завоевали пять медалей 
всех достоинств в розы-
грыше Кубка России в 
Сочи.

Награды высшей пробы 
заработали Олег Мусохранов из 
Гурьевска в весовой категории 
до 56 килограммов и новокуз-
нечанин Сергей Петров (вес до 
77 кг).

Мусохранов поднял в 
двоеборье 236 кг (рывок – 
106, толчок – 130), опередив 
серебряного призера на 11 кг. 
Тренер победителя – Анатолий 
Пыльский.

Петров столь же уверен-
но первенствовал в своей 
категории, зафиксировав в двух 
упражнениях 330 кг (152 + 178). 
Ранее подопечный Вадима 
Карпова трижды не знал равных 
в Кубке страны (правда, в весе 
до 69 кг), а в прошлом году 
новокузнечанин впервые заво-
евал «золото» национального 
первенства. В послужном списке 
нашего земляка две серебряные 
награды чемпионатов Европы 
(2015, 2017 годы). Третью сумму 
в Сочи в этой категории набрал 
Дмитрий Стрига из Берёзов-
ского.

Кемеровчанка Татьяна Але-
ева показала второй результат 
в весе до 63 кг. Серебряную 
медаль заработал и Максим 
Коноплёв (Ленинск-Кузнецкий), 
выступавший в категории до 
69 кг.

Андрей Тарков.

Сегодня в кемеровском Дворце зимних 
видов спорта пройдут матчи четвертого 
тура финального этапа первенства России 
среди юниоров 18-19 лет. В заключитель-
ной встрече дня сыграют хозяева льда – 
«Кузбасс» и «Шахтёр». Стартовый свисток 
прозвучит в 17.30.

Турнир начался спустя девять дней по-
сле трагедии в Кемерове: во время пожара в 
торгово-развлекательном центре «Зимняя 
вишня» погибли 64 человека, в том числе 
41 ребенок. Перед началом матчей в первый 
день соревнований команды и зрители ми-
нутой молчания почтили память погибших, 
хоккеисты и арбитры вышли на поле в тра-
урных повязках.

В составе «Кузбасса» и «Шахтёра» – вос-
питанники тренера-преподавателя Владими-
ра Китькова. «Кузбасс-2000» не знает равных 
в стране с 2012 года, когда завоевал в Перво-
уральске Кубок Патриарха (с 2013-го такие 
турниры проходят на Красной площади в 
Москве). В послужном списке кемеровчан 
и победа на юношеском Кубке мира-2015 в 
шведском Боллнесе.

– В команде очень одаренные мальчишки, 
которые пришли в хоккейную школу после 
чемпионата мира-2007, когда в нашем го-
роде построили крытый каток, и для меня 
очень важно, что они прогрессируют с каж-
дым годом, – отметил Владимир Владими-
рович в интервью нашей газете. – Уверен, 
самые талантливые ребята пополнят состав 
«Кузбасса». Но у всех без исключения оста-
нутся закалка на всю жизнь, умение об-
щаться в коллективе, приверженность дис-
циплине.

– «Кузбасс-2000» не проиграл ни одно-
го турнира в своей возрастной группе. В 
чём секрет?

– Пацаны беззаветно любят хоккей. 
Играют, понятно, не за деньги и даже не за 
медали. Они очень любят играть! Ребята 
дружат, и дружба эта проявляется не в бра-
тании, не в каких-то посиделках, а на поле, 
где бьются друг за друга.

– Вашу команду болельщики называ-
ют «черной машиной». И, конечно, не 
только из-за цвета формы…

– Вообще у нас есть и белый комплект 
формы. А насчёт «машины» не согласен. 
Игра не терпит механических действий, 
обязательный компонент – импровизация. 
Импровизация на большой скорости.

Напомним: год назад под руководством 
Китькова-старшего юношеская сборная 
России (хоккеисты не старше 17 лет) вы-
играла мировое первенство. Золотые ме-
дали завоевали девять подопечных Вла-
димира Владимировича – Роман Тангян 
(вратарь), Яков Коленко, Алексей Балашов, 
Андрей Хроменков, Константин Оборнев, 
Игорь Котляренко, Артём Азаров, Илья 
Бондин и Артём Репях (капитан команды).

Пополнили «Кузбасс-2000» три «лимит-
чика», то есть три хоккеиста 1999 года рож-
дения: Григорий Фёдоров, Данил Яковлев, 
уже дебютировавшие в суперлиге нацио-
нального чемпионата, и Кирилл Чумаков.

В январе нынешнего года Фёдоров, Яков-
лев, а также Азаров, Бондин, Репях и Хро-
менков выступали на победном для юниор-
ской сборной страны первенстве планеты в 
норвежском Драммене.

Нынче победители мировых форумов 
сыграли за «Кузбасс» в матчах со сборной 
Хабаровского края (8:3) и ульяновской 

«СДЮСШОР-Волгой» (13:1) и, конечно, за-
давали тон в игре. Фёдоров и Репях заби-
ли соперникам по пять мячей, Хроменков 

– четыре, Котляренко – три, Азаров – два, 
отличились также Чумаков и Алексей Во-
ронин.

«Шахтёр» – второй состав «Кузбас-
са-2000», который дополнили хоккеисты 
на год старше и на год моложе. Эта дружина 
играет в финале под руководством извест-
ного в прошлом полузащитника кемеров-
ской команды мастеров Павла Тетерина. В 
стартовом туре «Шахтёр» разгромил улья-
новцев (8:0), на следующий день на равных 
соперничал с новосибирским «Сибсельма-
шем» (5:6), а вчера навязал борьбу красно-
ярскому «Енисею» (5:9).

К слову, предыдущий финальный тур-
нир российских юниоров состоялся в Кеме-
рове два года назад и закончился победой 
«Кузбасса-1998». Под началом Александра 
Опарина кемеровчане разгромили сопер-
ников во всех шести матчах, показав завид-
ную результативность – 75 мячей. Список 
бомбардиров заключительного этапа со-
ревнований тогда возглавил лучший нови-
чок суперлиги-2016 Владимир Каланчин, 
набравший 30 (18 забитых мячей + 12 голе-
вых передач) баллов. В финальном турнире 
состав команды пополнили четыре игрока 
«Кузбасса-2000»: Яков Коленко, Артём Аза-
ров, Илья Бондин, Артём Репях.

А первый финал юниорского первенства 
страны на крытом катке в Кемерове про-
шёл в 2009 году. Золотые медали завоева-
ли подопечные Аркадия Попкова из «Куз-
басса-1991». Примечательно, что один из 
воспитанников Аркадия Маратовича – за-
щитник «Кузбасса» Максим Семёнов – са-
моотверженно работал волонтером во вре-
мя пожара в «Зимней вишне»: «До утра 
помогал чем мог».

В 2011 году не было равных «Кузбас-
су-1993» под руководством бронзового при-
зёра чемпионата СССР-1973 Анатолия Из-
маденова.

Конечно, далеко не каждый юниор за-
крепляется в дальнейшем в команде масте-
ров: кому-то не хватает таланта, кому-то 
характера, а кто-то и вовсе связывает свою 
жизнь с иной сферой деятельности.

Но «Кузбасс-2000» всё-таки стоит особ-
няком в ряду юниорских коллективов: 
подопечные Владимира Китькова целе-
устремленны, энергичны, физически раз-
виты и психологически устойчивы. Специ-
алисты не без оснований утверждают, что в 
Кемерове подрастает чемпионское поколе-
ние, которое вскоре будет доминировать в 
русском хоккее.

Вадим Антонов.

В Кемерове соперничают лучшие юниорские команды страны

 // табло

Первенство России среди юниоров 
1999-2000 г. р.
Финальный турнир. Кемерово, 2-9 апре-
ля
2 апреля. «Енисей» (Красноярск) – 
«Сибсельмаш» (Новосибирск) – 3:7. 
«СДЮСШОР-Волга» (Ульяновск) – «Шах-
тёр» (Кемерово) – 0:8. Нижегородская 
обл. – «Родина» (Киров) – 5:2. «Кузбасс» 
(Кемерово) – Хабаровский край – 8:3.  
3 апреля. «Сибсельмаш» – «Шахтёр» – 
6:5. Хабаровский край – Нижегородская 
обл. – 5:3. «Родина» – «Енисей» – 4:11. 
«Кузбасс» – «СДЮСШОР-Волга» – 13:1.  
4 апреля. «Енисей» – «Шахтёр» – 9:5. 
«Родина» – Хабаровский край – 5:10. Ни-
жегородская обл. – «СДЮСШОР-Волга» 

– 7:3. «Сибсельмаш» – «Кузбасс» (матч за-
кончился после подписания этого номе-
ра газеты в печать).
В следующих турах встречаются:
5 апреля. 10.00. «Родина» – «СДЮСШОР-
Волга». 12.30. «Сибсельмаш» – Нижего-
родская обл. 15.00. Хабаровский край 

– «Енисей». 17.30. «Шахтёр» – «Кузбасс». 7 
апреля. «Шахтёр» – Нижегородская обл. 
12.30. «Родина» – «Сибсельмаш». 15.00. 
«СДЮСШОР-Волга» – Хабаровский край. 
17.30. «Кузбасс» – «Енисей». 8 апре-
ля. 09.00. Хабаровский край – «Сибсель-
маш». 11.30. «Шахтёр» – «Родина». 14.00. 
«СДЮСШОР-Волга» – «Енисей». 16.30. Ни-
жегородская обл. – «Кузбасс». 9 апреля. 
09.00. «Кузбасс» – «Родина». 11.30. Хаба-
ровский край – «Шахтёр». 14.00. «Енисей» 

– Нижегородская обл. 16.30. «СДЮСШОР-
Волга» – «Сибсельмаш».
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Ведущий «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

// ход следствия

 Полпред президента России в СФО Сергей Меняйло (слева) и председатель СКР Александр Бастрыкин  
(в центре) на месте трагедии. Фото СКР.

Горечь «Зимней вишни»
Прошло одиннадцать дней со страшной тра-
гедии в кемеровском торгово-развлекатель-
ном центре «Зимняя вишня». Каковы первые 
результаты расследования, которое ведется в 
круглосуточном режиме?

Источник опасности
В начале текущей недели на 

официальном интернет-канале 
Следственного комитета России 
(СКР) в «YouTube» было опубли-
ковано видео с осмотра сгорев-
шего ТРЦ «Зимняя вишня», на 
котором отчетливо видны высо-
ковольтные электрические кабе-
ли, проходящие через батутный 
центр на четвертом этаже. Там и 
возник пожар, и оттуда он очень 
быстро распространился по все-
му зданию. «Кабели высокого на-
пряжения в нарушение всех пра-
вил проложены транзитом через 
зал», – говорят сотрудники СКР.

По словам очевидцев, пучок 
электрических проводов свисал 
практически над детским бас-
сейном с поролоновыми куби-
ками. Где-то здесь произошла 
вспышка. Специалисты предпо-
лагают, что это могло быть ко-
роткое замыкание.

Кто следующий?
Круг лиц, подозреваемых в 

том, что именно они стали ви-
новниками трагедии, будет рас-
ширяться. Об этом заявила офи-
циальный представитель СКР 
Светлана Петренко:

– Состоявшиеся задержания 
– это лишь первые звенья в це-
почке лиц, причастных к тра-
гическим последствиям. В ходе 
предварительного следствия 
будет дана оценка действиям и 
бездействию всех лиц, которые 
имеют отношение к гибели лю-
дей.

Напомним, что в рамках уго-
ловного дела о гибели людей при 
пожаре уже арестованы семеро 
фигурантов: управляющая тор-
говым центром «Зимняя вишня» 
Надежда Судденок, техниче-
ский директор ОАО «Кемеров-
ский кондитерский комбинат» 
(компания – собственник ТРЦ) 
Георгий Соболев; руководитель 
компании «Системный интегра-
тор», разработавшей и внедрив-
шей систему противопожарной 
безопасности в ТРЦ «Зимняя 
вишня», Игорь Полозиненко и 
сотрудник этой компании, не-
посредственно отвечавший за 
монтаж и исправность пожар-
ной сигнализации в ТРЦ, Алек-
сандр Никитин; сотрудник част-
ного охранного предприятия, 
отключивший систему оповеще-
ния о пожаре, Сергей Антюшин; 
а также бывший начальник ин-
спекции государственного стро-
ительного надзора Кемеров-
ской области Танзилия Комкова 
и генеральный директор ОАО 
«Кемеровский кондитерский 
комбинат» Юлия Богданова. Не-
которые фигуранты обжалова-
ли свой арест, однако их жалобы 
еще не рассмотрены судом.

После встречи с родственни-
ками погибших и пострадавших 

председатель СКР Александр 
Бастрыкин потребовал от сле-
дователей тщательным образом 
проанализировать всю посту-
пившую от граждан информа-
цию. В частности – претензии 
к работе экстренных служб при 
пожаре.

Вопросы к охране
Директор Росгвардии Вик-

тор Золотов поручил направить 
в СКР обращение о привлече-
нии к уголовной ответственно-
сти сотрудников кемеровского 
Центра лицензионно-разреши-
тельной работы и госконтроля 
(ЦЛРРиГК).

Об этом сообщило издание 
«КоммерсантЪ»: «…служебная 
проверка, проведенная после 
трагедии в торгово-развлека-
тельном центре «Зимняя виш-
ня» силами центрального ап-
парата Росгвардии, выявила 

признаки преступления в дей-
ствиях сотрудников ЦЛРРиГК, 
допустивших неподготовлен-
ных охранников к работе на 
объекте массового пребывания 
граждан».

Накануне появления этой пу-
бликации советник директора 
Росгвардии – главнокоманду-
ющего войсками национальной 
гвардии РФ Александр Хин-
штейн написал на своей стра-
ничке в «Twitter»: «Охранявший 
«Зимнюю вишню» кемеровский 
ЧОП «Центр защиты» спешно са-
моликвидировался. В этой связи 
лицензия на охранную деятель-
ность у него сегодня аннулиро-
вана. Если б ЧОП не ликвидиро-
вался сам, Росгвардия забрала 
бы лицензию через суд, все до-
кументы были уже готовы»…

Некорректная работа
Пожарная сигнализация в 

ТРЦ «Зимняя вишня» работала 
некорректно.

Такое мнение озвучил в ин-
тервью «Российской газете» ди-
ректор Департамента надзорной 
и профилактической деятель-
ности МЧС России Ринат Ени-
кеев. По его словам, «сигнали-

зация была переведена в ручное 
управление, и сигнал «пожар» 
поступил к охраннику на пульт 
на первый этаж. Если бы сиг-
нализация была включена в ав-
томатическом режиме, то мгно-
венно должны были включиться 
системы дымоудаления, лиф-
ты – опуститься на первый этаж, 
все эскалаторы должны были 
переключиться на спуск, а две-
ри эвакуационных выходов раз-
блокированы. Но сигнализация 
находилась в ручном управле-
нии, а потому охраннику самому 
нужно было нажимать на пульте 
кнопки оповещения, отключе-
ния лифтов и эскалаторов. Но он 
этого не сделал и не оповестил 
МЧС о пожаре»...

«Я так понимаю, что с 19 мар-
та она начала давать сбои и по-
сылать ложные срабатывания и 
ее отключили, переведя в руч-
ной режим. Но с точностью 
сказать это можно будет толь-
ко когда будет полностью «сня-
та» информация всех событий 
с контрольного прибора сигна-
лизации», – говорит Ринат Ени-
кеев. По его словам, прибор не 
пострадал и сейчас находится 
в распоряжении следователей 
СКР.

    // тем временем
СВИДЕТЕЛЕЙ ПРОСЯТ ПОМОЧЬ
Во вторник СК России опубликовал на официальном интернет-канале в 
«YouTube» и в «Telegram-канале» записи камер видеонаблюдения в ТРЦ 
«Зимняя вишня», на которых зафиксированы первые секунды пожара.
«Следственная группа устанавливает личности и местонахождение граж-
дан, которые 25 марта 2018 года находились в непосредственной бли-
зости к очагу возгорания в торгово-развлекательном центре «Зимняя 
вишня», – говорится в официальном обращении СКР. – Запечатленные на 
записях с камер видеонаблюдения посетители обладают важными для 
следствия сведениями и способны оказать существенную помощь в уста-
новлении всех обстоятельств произошедшего. Граждан, являющихся 
свидетелями начала возгорания в ТРЦ «Зимняя вишня», просят звонить 
по телефонам: 8-923-630-9006, 8-3842-36-78-30».
Кроме того, для восстановления картины преступления и установления 
истинной причины возникновения пожара следствие по-прежнему гото-
во принять от потерпевших, свидетелей и очевидцев любую информацию, 
которая касается трагедии в «Зимней вишне». Телефон для связи: 8-909-
517-00-98. Адрес следственного управления СКР по Кемеровской обла-
сти: г. Кемерово, улица Н.Островского, 13а.

 Следователь СКР обследует сгоревшее здание «Зимней виш-
ни». Фото СКР.

 Юлия Богданова. Фото СКР  
из материалов следствия.

 Танзилия Комкова. Фото СКР 
из материалов следствия.

 Георгий Соболев.  
Фото Сергея Гавриленко.

 Надежда Судденок.  
Фото Сергея Гавриленко.
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// коротко

Пробуждение
// актуально!

Апрель в плюсе
Георгины и канны

Корнеклубни георгин до-
стают из хранилища в пер-
вой-второй декаде апре-
ля. Перед закладкой на 
проращивание маточник за-
мачивают в теплой воде с 
добавлением марганцовки 
(светло-розовый раствор) на 
1-2 часа. Потом щеткой от-
мывают остатки земли, за-
гнившие и высохшие кореш-
ки удаляют. Слегка обсушив, 
корнеклубни оборачивают в 
два слоя увлажненными га-
зетами, оставляя открытой 
корневую шейку, и разме-
щают в коробки. Регулярное 
опрыскивание газет помога-
ет поддерживать влажность 
клубней. Можно засыпать 
маточники слегка увлажен-
ными опилками или мхом, 
если такие материалы нали-
чествуют.

Когда прорастут почки, 
приступают к делению ма-
точника. Разбирают его так, 
чтобы на каждой деленке 
было 2-3 почки. Бывает, что 
позднее просыпаются до-
полнительные почки, их ос-
лепляют. Места разломов и 
разрезов следует обрабо-
тать зеленкой или присы-
пать золой, активирован-
ным углем.

Деленки лучше высадить 
в горшочки (первые четы-
ре дня не поливать) и раз-
местить в светлом помеще-
нии при температуре 10-12 
градусов, не выше – то есть 
на застекленном балконе 
или лоджии. В грунт подро-
щенные георгины перено-
сят в первой половине мая. 
Высаживают под временное 
укрытие.

С каннами проще: их под-
ращивают, высадив деленки в 
стаканчики. В тепле и при хо-
рошем освещении они быстро 
тронутся в рост, сформируют 
цветочную стрелку. В грунт 
их переселяют, когда минует 
угроза заморозков, или под 
временное укрытие.

Гладиолусы
Луковицы гладиолуса сле-

дует подвергнуть яровизации. 
Предварительно их очищают, 
снимая кроющую чешую, по-
врежденные паршой места 
вырезают до здоровой ткани, 
срезы обрабатывают зелен-
кой.

Некоторые руководства 
рекомендуют протравить 
луковицы в марганцовке, но 
кемеровские цветоводы на 
опыте убедились, что этого 
делать нельзя: доброкаче-
ственный проросток дают 
только сухие луковицы. Их 
выкладывают в коробки в 
один слой и держат на свету, 
избегая прямых солнечных 
лучей. Увлажнять не надо. 
К моменту высадки в грунт 
луковицы должны иметь на 
донце коричневые бугорки – 
зачатки корней и проросток 
высотой 2-3 сантиметра.

Тамара Дмитриева.

Согласно прогнозам, весна 
утвердилась окончательно: 
в апреле ожидаются пре-
имущественно плюсовые 
температуры. Значит, надо, 
не откладывая, приступать к 
работам в саду.

После снега
Быстрое снеготаяние обрекает растения 

на сухой паек, поскольку вода, скатываясь 
по еще мерзлой земле, не пропитывает по-
чву. Обеспечить природное накопление вла-
ги можно, если соорудить препятствия на ее 
пути. Но при этом следует помнить, что та-
лые воды могут принести растениям и не-
приятности, если допустить подтопление 
приствольных кругов плодовых деревьев, 
кустарников и посадок многолетников. В 
этом случае нужны водоотводные канавки 

– на межи и междурядья.
Образовавшиеся на земляничных гря-

дах проталины следует забросать снегом: 
похолодания могут повредить ростовые 
почки. А вот с газона снег лучше убрать 
или переворошить. Чем тоньше слой и чем 
быстрее он сойдет, тем меньше будет на зе-
леном коврике проплешин.

Сугробы над зимними укрытиями рас-
тений обязательно переворошить, а когда 
снег сойдет, снять их, но мульчирующий 
слой пока не трогать, пусть оттаивает по-
степенно.

Несколько лет назад бытовало мнение, 
что задержать цветение вишни, сливы 
можно, если прикрыть приствольные кру-
ги. Кемеровские опытники опровергли 
это утверждение: на ярком солнце почки 
все равно просыпаются, а питание полу-
чают не от корней, а из «запасов» надзем-
ной части растения; использование тако-
го приема два-три года подряд может даже 
привести к гибели дерева.

Весенние стрижки деревьев
Главная забота апреля – весенняя об-

резка плодовых деревьев и кустарников. 
К ней приступают, когда среднесуточная 
температура достигнет +5-10 градусов. 
Тут важно не упустить время, поскольку 
при начале сокодвижения (первый при-
знак которого – набухание почек) обрезка 
уже нежелательна: дерево может изойти 
соком даже при использовании садового 
вара, которым врачуют срезы.

По правилам, плодовые деревья следу-
ет обрезать ежегодно, не дожидаясь, пока 
переплетутся сучья, урожай передвинет-
ся на периферию кроны. Следует помнить 
основное правило прореживания: каждая 

ветка и веточка в кроне должна иметь свое 
пространство и не входить в простран-
ство другой ветки. Потому вырезают от-
дельные разветвления всех порядков в 
загущенных частях кроны, удаляют или 
укорачивают одну из двух перекрещиваю-
щихся или трущихся ветвей, а также ветви, 
направленные внутрь кроны.

Если после вырезки всех неуместно рас-
положенных ветвей крона все еще кажется 
загущенной, можно вырезать 1-2 крупные 
ветки, отходящие от основных скелетных 
ветвей. Специалисты уверяют, что луч-
ше удалить 1-2 крупные ветки, чем мно-
жество мелких веточек. Попутно убирают 
поломанные, сохнущие ветки – это уже са-
нитарная приборка дерева.

Забота о кустарниках
Рано весной проводят и обрезку краси-

воцветущих кустарников. Помните: срез 
всегда делается непосредственно над поч-
кой или разветвлением, что позволяет из-
бежать появления коротких пеньков, ко-
торые впоследствии засыхают, снижая 
декоративность растения. И еще: после 
сильной обрезки из немногих оставшихся 
почек в течение сезона появятся особен-
но длинные побеги; после щадящей – мно-
жество коротких. Решите, что вам боль-
ше подходит, и приступайте к весенним 
стрижкам.

Разные виды кустарников по-разному 
реагируют на обрезку. Буддлею, к приме-
ру, обрезать надо сразу, как только она ос-
вободится от снега. Прошлогодние цве-
точные ветви укорачивают, оставляя не 
более двух почек. Полностью удаляют ос-
лабленные ветви, иначе на них после об-
резки вместо одного появятся два слабых 
побега, которые вряд ли зацветут.

Совет: чтобы буддлея не слишком раз-
расталась вширь, удалять следует пре-
жде всего поникающие боковые побеги. 
А цветочных побегов лучше побольше 
сохранять в центре куста.

Таким же образом обрезают гортензии 
древовидную и метельчатую. А вот у гор-
тензии крупнолистной удаляют только 
подмерзшие побеги и старые соцветия.

Совсем иной подход необходим к фор-
зиции, дейции, чубушнику, пузыреплод-
нику, спирее, снежноягоднику, вейгеле. 
Эти кустарники уже на третий год после 
посадки образуют на стеблях многочис-
ленные тонкие веточки, зачастую скло-
няющиеся к земле, куст как бы развали-
вается, цветение уходит на периферию. 
Естественное омолаживание, конечно же, 
идет – в центре куста образуются длин-
ные, устремленные вверх молодые побе-

ги. Но если оставить растение без помощи, 
все равно декоративность утратится. Что-
бы этого не произошло, каждые два-три 
года после цветения удаляют лишние ста-
рые ветви, обрезая их на уровне почвы. А 
рано весной на треть укорачивают новые 
длинные побеги, чтобы стимулировать их 
ветвление.

Обрезку ягодных кустарников чаще 
всего делают осенью, если же оставили ее 
на весну, следует поторопиться и завер-
шить дело до начала распускания почек. 
На черной смородине вырезают старею-
щие, малопродуктивные ветви. Их легко 
узнать по темно-бурому цвету коры в от-
личие от светлой коры у молодых побегов, 
слабому приросту (меньше 10 см), слабо-
развитым почкам и отмирающим сухим 
плодовым образованиям. Такие ветви 
удаляют до самого основания, не оставляя 
пеньков, где могут поселиться вредители. 
Вырезке подлежат также ветки, растущие 
внутрь куста, лежащие на земле, имеющие 
повреждения.

Для замены вырезанных веток ежегод-
но следует оставлять по 4-5 самых силь-
ных однолетних прикорневых побега, рав-
номерно расположенных в кусте. 

У красной и белой смородины скелет-
ные ветви более долговечны, чем у чер-
ной, их вырезают у основания куста после 
7-8 лет плодоношения; пяти-шестилетние 
ветви с ослабленным ростом можно обре-
зать на сильное боковое разветвление. На 
смену старым ветвям ежегодно оставля-
ют 3-5 однолетних прикорневых побегов, 
удаляя все старые и загущающие крону.

Взрослые кусты крыжовника скоро-
плодных, сильноветвящихся сортов с мно-
гочисленными побегами должны иметь не 
более 20-25 разновозрастных ветвей. По-
тому у вновь посаженных двухлеток под-
резают верхушки побегов, оставив по 4-5 
почек на каждом. В следующие два года 
оставляют 3-5 новых прикорневых побе-
га, наиболее развитых и удачно располо-
женных. К четырехлетнему возрасту ку-
сты должны иметь 12-15 ветвей разного 
возраста, в том числе 4-5 однолетних. В 
следующие годы оставляют 2-3 «новичка», 
остальные убирают. Такая система плюс 
летние стрижки, когда убирают располо-
женные внутрь боковые веточки, позволя-
ет сформировать хорошо проветриваемый, 
обильно плодоносящий куст, продуктив-
ность которого будет сохраняться очень 
долго.

Против вредителей
Обрезка в какой-то степени помога-

ет снизить численность вредителей. Об-
ратите внимание на кустах смородины и 
крыжовника на верхушки побегов – если 
они искривлены, покрыты серым налетом, 
обязательно удалите: это результат про-
шлогоднего поражения мучнистой росой, 
источник распространения заболевания в 
будущем. Если на срезах ветвей смороди-
ны видна черная сердцевина, надо удалить 
ветвь до основания, чтобы уничтожить гу-
сениц смородинной стеклянницы. Пора-
женные ветви следует обязательно сжечь.

Ручной сбор вздувшихся почек (ме-
сто обитания почкового клеща), вырезка 
отдельных, сильно пораженных веток – 
тоже неплохая мера профилактики.

Ранняя, до распускания почек обработ-
ка кустов смородины горячей водой с до-
бавлением мыла и каустической соды 
показана против мучнистой росы, но от 
почкового клеща она не помогает.

Подготовила  
Тамара Малышкина.
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